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Las universidades apuestan por la excelencia

La Hispalense y la Olavide apoyan
a sus profesionales de prestigio

SEVILLA
~’~a Uni~ersidad de Se~[la y h
Pablo de Olavide suman es-
fuerzos en apoyo a la investi-
gaci6n de excelencia. En esta
linea, ambas sedes cuentan
con el apoyo econ6mico y la
reducci6n del encargo docen-
tea sus profesionales de ma-
yor prestigio.

Ante el l~atamiento espe-
cial que universidades andalu-
zas, caso de Granada, plantean
para sus mejores investigado-
res, el vicerrector de Investiga-
ci6n de la Hispalense, Julian

Martinez, explic6 que contem-
plan la reducci6n del encargo
docente por direcci6n de tesis
doctorales y ol~os proyectos.
ASil~lSrilo, llevan afios imple-
mentando una medida pot la
que la dedicaci6n docente de
los contratados predoctorales
del Plan Propio de Investiga-
ci6n reduce la de sus directo-
res. Pot otto lado, la Universi-
dad de Sevilla establece el
apoyo econ6mico a sus inves-
tigadores mas destacados para
facilitar su tarea con contrata-
ci6n de personal o cualquier
otro gasto que les sea necesa- Las universidades apuestan por la investigacic~n y la excelencJa./~l¢orreo

rio, dedic~ndose a ello m~s de
200.000 euros al afio.

En el caso de la Pablo de
Olavide, su vicerrector de Pro-
fesorado, Francisco Martin, in-
dic6 que tienen aprobado el
concepto de reducci6n pot in-
vestigaci6n e innovaci6n, que
se aplica sobre aquellos profe-
sionales excelentes, si bien los
par~metros concretos los mar-
ca la disponibilidad de los pre-
supuestos.

Asi, para la reducci6n se
precisa tener en cuenta los se-
xenios, los proyectos competi-
tivos en convocatorias pfibli-
cas, los contratos de transfe-
rencia en investigaci6n y la
direcci6n de tesis, Pot cuestio-
nes de presupuesto, ~hay gen-
re que no se podria reducir na-
da aunque tuviera un Premio
Nobeb~, en referencia al colec-
tivo de profesorado con encar-
go docente de 16 cr6ditos, ̄
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.- La US y UPO incentivan
con apoyo económico y reducción de encargo
docente a sus investigadores de excelencia

La Olavide reconoce que las reducciones son cada vez más "restrictivas" por causas
presupuestarias

SEVILLA, 7 Jun. (EUROPA PRESS) -

La Universidad de Sevilla (US) y la también sevillana Universidad Pablo de Olavide (UPO) cuentan con

programas de apoyo a la investigación de excelencia que, contando las iniciativas de las dos sedes

académicas, incluyen, entre otros puntos, apoyo económico y la reducción del encargo docente a los

profesionales más prestigiosos y altamente citados.

Ante el tratamiento especial que universidades andaluzas, caso de Granada, plantean para con sus mejores

investigadores, el vicerrector de Investigación de la Hispalense, Julián Martínez, ha explicado a Europa

Press que, por ejemplo, la US contempla la reducción del encargo docente por dirección de tesis doctorales y

proyectos, estos últimos en tres categorías, con una reducción espacial para los proyectos europeos.

Asimismo, la institución universitaria lleva ya tres años implementando una medida según la cual la

dedicación docente de los contratados predoctorales del Plan Propio de Investigación reduce la de sus

directores.

Por otro lado, la US establece el apoyo económico a los investigadores mas destacados de la sede para

facilitar su tarea con contratación de personal o cualquier otro gasto que les sea necesario, dedicándose para

este concepto un total de 200.000 euros al año. Por último, el apoyo a la excelencia investigadora se

desarrolla con un plan propio de investigación que cuenta con un presupuesto de ocho millones de euros

anuales.

En lo tocante a la Pablo de Olavide, su vicerrector de Profesorado, Francisco Martín, ha indicado a Europa

Press que la universidad tiene aprobado dentro de su marco docente el concepto de reducción por

investigación e innovación, que se aplica sobre aquellos profesionales excelentes, si bien los parámetros

concretos en este caso los marca la disponibilidad presupuestaria, a causa de la cual las reducciones son cada

vez más "restrictivas".

Así, para la reducción se precisa tener en cuenta los sexenios, los proyectos competitivos en convocatorias

públicas, los contratos de transferencia en investigación y la dirección de tesis. Por cuestiones de

presupuesto, "hay gente que no se podría reducir nada aunque tuviera un Premio Nobel", ha resumido

Martín, refiriéndose concretamente al colectivo de profesorado con encargo docente de 16 créditos.

"No hay más cera que la que arde", lamenta, que apunta a los investigadores de 24 créditos como los

principales beneficiarios de un "esfuerzo para tratar de favorecer la investigación", si bien en este caso la

reducción "también tiene un límite de 4,5 créditos".
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Andalucía

Especialistas en riegos debaten en la US las últimas

novedades tecnológicas y de innovación del sector

SEVILLA, 7 Jun. (EUROPA PRESS) -

La Escuela Técnica Superior de Ingeniería Agronómica de la Universidad de Sevilla (US) acoge del 7 al 9 de
junio el XXXIV Congreso Nacional de Riegos, en el que especialistas en esta materia dan a conocer los
últimos avances tecnológicos y de innovación que desembocarán en las iniciativas y las estrategias en el
regadío del futuro.

El rector de la Hispalense, Miguel Ángel Castro, ha presidido el acto inaugural de estas jornadas,
acompañado por el director de la Escuela, José Manuel Quintero, y el presidente de la Asociación Española
de Riegos y Drenajes, José María de Miguel, entre otras autoridades.

Está previsto que se presenten más de 60 trabajos técnicos en estas jornadas, relacionados con diferentes
aspectos del riego y el drenaje agrícolas, hidrología, necesidades de agua de los cultivos, calidad de los
suelos y aguas para el riego, ingeniería del riego, modernización de los sistemas, optimización del uso del
agua, protección del medio ambiente o derechos y uso del agua.

Este congreso se estructura académicamente en sesiones técnicas y actividades plenarias. De forma paralela
se celebra una exposición de material y equipos de riego y también está prevista una visita técnica de campo
en la zona regable del Valle Inferior del Guadalquivir.

Está concebido como un foro de encuentro e identificación de objetivos comunes de todos los integrantes
del sistema de riegos y está dirigido a docentes y grupos de investigación, operadores públicos y privados de
servicio de asesoramiento, gestión y suministro de equipos, organizaciones de regantes y administraciones
públicas.

En la última década los regadíos en España han crecido a un ritmo medio anual del 1 por ciento hasta
alcanzar, según el último censo de 2014, una extensión de 3,6 millones de hectáreas. Este crecimiento
acredita la necesidad de aportar agua de riego en un clima con tan marcada estacionalidad anual e
irregularidad interanual, en el que la ocurrencia de ciclos secos avala el papel de los regadíos como
estabilizador de producciones.

Simultáneamente, se ha producido un importante salto tecnológico obligado por la necesidad de incrementar
la competitividad de las explotaciones de riego. Utilizando como indicador indiciario el peso del sistema de
riego, se observa que el riego localizado ha pasado en diez años a ser del 37 al 49 por ciento, en tanto que en
el extremo opuesto el riego por gravedad disminuye su peso pasando del 39 al 27 por ciento.
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JUAN JOSÉ ÚBEDA 
El artista y director de Contenedores, Rubén Barroso, ayer en el Espacio Santa Clara

J. MORILLO 

SEVILLA 

El festival Contenedores, que alcan-
za este año su dieciséis edición inin-
terrumpida, presenta un programa, 
entre el 15 y el 24 de junio, que preten-
de abrir una nueva etapa en este cer-
tamen dedicado al arte más actual y 
que ha prestado, especial atención, a 
las prácticas perfomativas y a la ac-
ción. Para ello, amplía su foco hacia 
una observación más detallada de los 
comportamientos, situaciones y len-
guajes del arte, como quiso destacar 
ayer su director, el artista Rubén Ba-
rroso, «El arte es una cosa cotidiana, 
de todos los días», explica Barroso, 
quien afirma que el festival es sobre 
«arte actual. No lo llamo contempo-
ráneo porque la palabra está un poco 
devaluada», explica. 

Esta pretensión se traduce en pro-
puestas como la presentación de un 
mapa sonoro de Sevilla, concebido 
como un archivo fonográfico, similar 
al fotográfico, que permita conocer 
en una web «cómo suena Bellavista 
o el Tardón», explicó Barroso. El pro-
yecto se inició en abril y persigue, du-
rante los dos próximos años, realizar 
un catálogo de sonidos de la ciudad 
en toda su amplitud. Este mapa so-

noro contará con una instalación so-
nora en la plaza de la Encarnación, la 
Puerta de Jerez, la Plaza Nueva y San-
ta Clara así como una audición-taller 
en el Cicus seguida de una conferen-
cia audición del pionero del arte so-
noro José Iges, ya que la Universidad 
de Sevilla colabora con el certamen.  

También aprecia este giro en la pro-
ducción de proyectos específicos de 
encargo a artistas y colectivos anda-
luces, como la intervención de Artu-

ro Comas denominada «La tradición 
contemporánea», que consiste en la 
instalación de un azulejo en la facha-
da de una casa de la calle Don Pedro 
Niño, que pretende hacer reflexionar 
sobre «cómo esta ciudad inventa las 
tradiciones», señala el director.  

Contenedores cuenta esta edición 
con un mayor apoyo del Ayuntamien-
to, según indicó Barroso, que se con-
creta en una aportación por parte del 
Icas de 10.000 euros, la cesión de es-
pacios como Santa Clara, que será el 
epicentro del certamen, y la edición 
del catálogo «Contra la performan-
ce». Arrancará el próximo 15 de junio  
con la presencia de Isidoro Valcárcel 
Medina, que recibió el Premio Ve-
lázquez de Artes Plásticas en 2015. 

Valcárcel Medina presentará el do-
cumental «No escribiré arte con ma-
yúscula», un documental sobre su tra-
yectoria, y participará en una charla 
con los directores del film: Miguel Án-
gel Álvarez-Fernández (artista sono-
ro y director de Ars Sonora en RNE) 
y el profesor de Historia del Cine de 
la Complutense, Luis Deltell.  

De hecho, el arte sonoro y la expe-
rimentación musical tendrán un peso 
significativo en el certamen, no sólo 
por la presencia de Valcárcel e Iges. 
El 17 de junio se presentará en Santa 
Clara «1+1:1 Música imaginada», un 
proyecto del compositor de música 
electroacústica Eduardo Polonio y el 
fotógrafo Santiago Torralba. Le segui-
rá un concierto de Narcoléptica, es de-
cir, de la artista sevillana residente en 
Madrid Beatriz Vaca.

El festival Contenedores propone 
un mapa sonoro de la ciudad
∑ El premio Velázquez 

Isidoro Valcárcel 
inaugurará el 15 de 
junio su XVI edición

Conmemoración 

Cien años                           
de dadaísmo 

Contenedores dedicará un 
espacio a la conmemoración 
del primer centenario del 
nacimiento del dadaísmo en 
el Cabaret Voltaire de Zurich 
en 1916, una de las vanguar-
dias más radicales del siglo 
XX y con la que el festival se 
siente muy próximo. Será a 
través de dos instalaciones: 
de un lado, «Dadá x 100 (100 
fotos, 100 artistas, 100 años), 
en las que se ha pedido a un 
centenar de artistas naciona-
les una foto; y, de otro, 
«Fotomontaje Dadá», con 32 
piezas del artista y documen-
talista Pere Sousa.

 ROCÍO RUZ 

más de señalar que el cine andaluz se 
encuentra en «un magnífico momen-
to» y recordar que en 2014 la comuni-
dad acogió 1.115 rodajes, con un im-
pacto económico de 78 millones de eu-
ros y 14.329 empleos. Unos datos 
«positivos a pesar del daño que ha he-
cho el IVA cultural». 

Sobre este aspecto, Cerezo, más con-
ciliador, resaltó que la industria «debe 
fortalecerse con un entorno legal y una 
fiscalidad adecuados». Además, avan-
zó que a este acuerdo para acoger la 
gala en Andalucía seguirán otros acuer-
dos con la Junta. 

Egeda creó los Premios Forqué para 
honrar la memoria del director y guio-
nista José María Forqué, que fue tam-
bién el primer presidente de esta en-
tidad. A estos galardones pueden op-
tar todas las películas de ficción, 
documental y animación que hayan 
sido estrenadas en 2016, así como to-
dos los cortometrajes. 

Los premios más destacados son: 
Mejor largo de ficción y animación (do-
tado con 30.000 euros), Mejor largo do-
cumental (6.000 euros), Mejor corto 
(3.000 euros), Mejor interpretación 
masculina y femenina (6.000 euros), 
Mejor largo latinoamericano (6.000 
euros) y la Medalla de Oro de Egeda, 
que premia la trayectoria de un pro-
ductor o una empresa productora y 
que en la última edición se otorgó a 
Santiago Segura.
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Un festín de arte contemporáneo 
y a contramano en Contenedores
El festival se desarrollará del 15 al 24 de junio en diversos espacios 

I. G. Cabral 
SEVILLA 
{El suyo es un nombre largo, 
puede que hasta alambica-
do: Contenedores. Festival. 
Otros comportamientos artís-
ticos (acción, situaciones y 
actitudes en las prácticas ar-
tísticas del hoy). Si dijéramos 
que Contenedores es, en rea-
lidad, un festín de arte con-
temporáneo desprejuiciado 
y militante no estaríamos 
siendo muy infieles a su de-
nominación. El festival cele-
bra este año su 16ª edición 
del 15 al 24 de junio abriendo 
una nueva etapa en la que 
expande las actividades ha-
cia «una observación más 
detallada de los comporta-
mientos, las situaciones y 
lenguajes del arte», según su 
responsable, Rubén Barroso. 
Es, además, el más longevo 
que existe en el panorama 
español dedicado a las prác-
ticas performativas. 

Contenedores ha decidi-
do mudar su piel y pasar de 
ser una muestra de arte de 
acción a un evento de análi-
sis e indagación. «No se trata 
de una transformación, sino 
de una expansión en sí mis-
ma, conservando y contem-
plando a la acción como 
punto de partida para la 
creación de cualquier situa-
ción artística», dice Barroso.  

Isidoro Valcárcel Medina, 
pionero del arte conceptual 
en España «y probablemente 
el artista vivo de mayor sig-
nificado y trascendencia en 
el arte contemporáneo espa-
ñol», el certamen en el Espa-
cio Santa Clara. Estarán jun-
to a él Miguel Álvarez-Fer-
nández, artista sonoro, 
comisario y director de Ars 
sonora (RNE) y Luis Deltell, 
cineasta y profesor de Histo-

sección en la que el festival 
propone la realización de 
piezas y proyectos singula-
res de creadores andaluces y 
que se expondrán en el Es-
pacio Santa Clara. José Igle-
sias García-Arenal, presenta-
rá el proyecto Lampedusa Li-
brary. También Arturo 
Comas desvelará La tradi-
ción contemporánea, un pro-
yecto «secreto» de interven-
ción acerca de la invención 
de la tradición en la ciudad 
de Sevilla, y que quedará 
instalado permanentemente 
en una casa sevillana. Ale-
gría y Piñero, colectivo de 
experimentación sonora y 
fílmica, darán a conocer la 
acción Neumas, y desarrolla-
rán un taller de experimen-
tación sonora y colectiva. 

También se dedicará un 
espacio a la celebración del 
primer centenario de Dadá 
en el Zurich de 1916, movi-
miento al que Contenedo-
res se siente muy próximo. 
En este sentido habrá dos 
propuestas: Dadá X 100 
(100 fotos, 100 artistas, 100 
años) en las que se les ha 
pedido a 100 artistas nacio-
nales que se hagan una fo-
tografía instantánea, y Fo-
tomontaje Dadá. 

El festival contará con la 
presencia de José Iges, pio-
nero del arte electrónico, 
del radioarte, del arte sono-
ro y de la acción en España, 
quien presentará a través de 
una performance-conferen-
cia-audición, la serie de pie-
zas cortas Dedicatorias. 
También participará en esta 
edición otro de los grandes 
representantes de las van-
guardias sonoras, Eduardo 
Polonio, quien junto al fotó-
grafo Santiago Torralba y 
presentado por el periodista 
Ismael G. Cabral, mostrarán 
los trabajos del DVD, 1+1=1. 
Música Imaginada. ~

El Espacio Santa Clara acogió ayer la presentación de la 16ª edición del Festival Contenedores. / Manuel Gómez

VISIBILIZAR EL SONIDO 
Como novedad este año, se celebrará 
una sesión de Contenedores en el au-
ditorio y en el patio del Cicus, que 
entra a colaborar con el Festival. La 
sesión se centrará alrededor de La in-
visibilidad del sonido con dos proyec-
tos, una conferencia-taller sobre arte 
sonoro y mapas de sonidos, seguido 
de una acción sonora. 

El apunte

Valcárcel 
Medina, Iges, 
Polonio y dadá 
son los ejes de 
esta edición 

A hora que las elecciones genera-
les, las nuevas elecciones gene-
rales, se acercan como el reloj 

del Ayuntamiento, firme y sin demora; 
ahora que todos los días parecen ya de 
verano y la sombra es el único espacio 
donde respirar; ahora pensamos a 
quién entregaremos nuestro capital, 
personal e intransferible, de democra-
cia que es el voto.  

Seguro que una mayoría lo tiene ya 
decido por razones de ideología, opi-
nión, inteligencia o por cualquiera que 
les guste, pero ahora, también, es mo-
mento de hacer una valoración de las 
expectativas racionales para no caer en 
la melancolía de las tardes perdidas. 

¿Quién asegura a la cultura o, mejor 

dicho, a los que trabajan en y con ella, 
que nos van a situar el IVA en unos tér-
minos europeos? ¿Quién se comprome-
te a una ley de mecenazgo que dé alas a 
la creación y a los creadores? ¿Quién es 
capaz de situar nuestras actividades 
culturales en términos europeos? 
¿Quién se preocupa de los profesionales 
y empresarios culturales? ¿Quién nos 
permite confiar en un futuro donde la 
cultura no sea para las élites bien pen-
santes y se dirija a crear y formar públi-
cos? ¿Quién se puede comprometer a 
gastar con más eficiencia los recursos 
públicos? ¿Qué opción nos permite va-
lorar el futuro con unas mejores pers-
pectivas que el presente? 

Es tanto lo realizado en la cultura co-

mo es tanto lo realizado en España, des-
de que el sistema democrático se reins-
taló en nuestra sociedad y es tan poco lo 
que somos capaces de evolucionar en 
modificar nuestros dogmas y percepcio-
nes que en la cultura estamos varados 
en las arenas del conformismo y la con-
tinuidad. ¿La crisis? No. La falta de que-
rer avanzar por los miedos a errar. 

Seguro que tenemos respuestas y te-
nemos posiciones, pero también es se-
guro que en el momento final de entre-
gar el caudal de nuestro capital demo-
crático nos puede nuestro espíritu, el 
que pesa 21 gramos, y volveremos a ubi-
car nuestra decisión más cerca de la irra-
cional creencia en los valores que la ra-
zonable expectación de las encuestas. ~

21 gramos

Rogelio 
Delgado

ria del Cine de la Complu-
tense de Madrid. Ambos au-
tores presentarán el docu-
mental que han realizado so-
bre la trayectoria de Isidoro 
Valcárcel No escribiré arte 
con mayúscula.  

El Festival presenta un 
proyecto de producción pro-
pia, ambicioso y de largo re-
corrido: Mapa sonoro de Se-
villa. Archivo fonográfico 
hispalense, un catálogo de 
rumores y sonidos, un pro-
yecto en proceso iniciado en 

abril de 2016 y que tendrá 
duración de dos años. Esta 
iniciativa recogerá el sonido 
de una ciudad bullente y di-
námica como es Sevilla en 
toda su amplitud, para lo 
que se ha creado un labora-
torio de fonografía de acción 
que trabajará durante los 
dos años en este proyecto.  

La cita presenta también 
como novedad en esta etapa 
la producción de proyectos 
específicos de encargo a va-
rios artistas y colectivos, una 
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Deporte universitario

ABC SEVILLA 

Los solicitantes de las Ayudas De-
portivas SADUS 2015-16 ya pue-
den consultar en el apartado de 
Ayudas Deportivas de la página 
web (www.sadus.us.es) la resolu-
ción de la Comisión General de 
Becas y Ayudas al estudio de la 
Universidad de Sevilla, por la que 
se publica la relación de solici-
tantes seleccionados para las en-
trevistas y pruebas que estable-
cen las convocatorias en las mo-
dalidades de Promoción, así como 
las fechas de celebración de las 
mismas. 

Para ello, se convoca a los se-
leccionados en la hora indicada 
en el Complejo Deportivo Univer-
sitario Los Bermejales. En este 
sentido, se emplaza a los solici-
tantes de las Ayudas Deportivas 
de Promoción SADUS para Coor-
dinadores Generales, Coordina-
dores de Gestión Deportiva y Co-
laboradores en Organización de 
Eventos, durante los próximos 
días 10 y 13 de junio. 

Más opciones 
Del mismo modo, durante esta se-
mana se hará pública la resolución 
de la Comisión General de Becas y 
Ayudas al estudio de la Universidad 
de Sevilla de la relación de aspiran-
tes para las entrevistas y pruebas 
de las Ayudas de Formación en me-
dicina, fisioterapia, comunicación, 
informática y estadística. 

Citación para 
entrevistas de las 
Ayudas de 
Promoción

Becas

ABC 

SEVILLA 

El Servicio de Actividades Deportivas 
de la Universidad de Sevilla completó 
el pasado 30 de mayo la temporada 
2015/16 en cuanto a rutas por el me-
dio natural se refiere, una programa-
ción con rutas de todo tipo en la que 
destacó el Camino de Santiago, la úl-
tima en llevarse a cabo. 

Con la finalización de la temporada, 
el SADUS volvió a ponerse manos a la 
obra para planificar el próximo curso de 
rutas por los lugares más atractivos de 
Andalucía y todos los interesados ya 
pueden conocer de forma detallada las 
nuevas rutas del Programa de activida-
des en el Medio Natural para el 2016/17. 
El 1 de octubre de 2016 se inaugurará el 
nuevo curso con la ruta de Bolonia al 
Faro Camarinal. A partir de ahí, se su-
cederán actividades como senderismo 
por el río Odiel, el Guadalahora, el Gua-
dalporcún y el Trejo, además de la subi-
da al Tentudía y al Torrecilla (rutas para 
mayores de 14 años). A partir del mes de 
abril, con la llegada del buen tiempo, los 
usuarios podrán recorrer la ruta por 

Charco Malo. El 20 de mayo de 2017 se 
realizará una ruta por Guadalminar que 
combinará recorridos en bicis con ca-
minos que se harán andando. La salida 
a Caminito del Rey es la única que aún 
no tiene fecha determinada para su rea-
lización, aunque se comunicará lo más 
pronto posible la fecha concreta para 
disfrute de los senderistas. La novedad 
para el próximo curso será la posibili-
dad de adquirir un pack de 4 rutas (Odiel-
Guadalahora-Guadalporcún y Trejo– 
Guadalminar) por el que obtendrán un 
25% de descuento sobre el precio total 
de las cuatro salidas al abonarlas con-
juntamente. Este descuento sólo podrá 
ser aplicado acudiendo de forma pre-
sencial a algunas de nuestras oficinas.

Nueva programación en  
el medio natural 2016-17
∑ La novedad para el 

próximo curso será la 
posibilidad de adquirir 
un pack de cuatro rutas

ABC 
Un grupo de personas, tras realizar una actividad en el medio natural
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Deporte universitario

ABC SEVILLA 

Los solicitantes de las Ayudas De-
portivas SADUS 2015-16 ya pue-
den consultar en el apartado de 
Ayudas Deportivas de la página 
web (www.sadus.us.es) la resolu-
ción de la Comisión General de 
Becas y Ayudas al estudio de la 
Universidad de Sevilla, por la que 
se publica la relación de solici-
tantes seleccionados para las en-
trevistas y pruebas que estable-
cen las convocatorias en las mo-
dalidades de Promoción, así como 
las fechas de celebración de las 
mismas. 

Para ello, se convoca a los se-
leccionados en la hora indicada 
en el Complejo Deportivo Univer-
sitario Los Bermejales. En este 
sentido, se emplaza a los solici-
tantes de las Ayudas Deportivas 
de Promoción SADUS para Coor-
dinadores Generales, Coordina-
dores de Gestión Deportiva y Co-
laboradores en Organización de 
Eventos, durante los próximos 
días 10 y 13 de junio. 

Más opciones 
Del mismo modo, durante esta se-
mana se hará pública la resolución 
de la Comisión General de Becas y 
Ayudas al estudio de la Universidad 
de Sevilla de la relación de aspiran-
tes para las entrevistas y pruebas 
de las Ayudas de Formación en me-
dicina, fisioterapia, comunicación, 
informática y estadística. 

Citación para 
entrevistas de las 
Ayudas de 
Promoción

Becas

ABC 

SEVILLA 

El Servicio de Actividades Deportivas 
de la Universidad de Sevilla completó 
el pasado 30 de mayo la temporada 
2015/16 en cuanto a rutas por el me-
dio natural se refiere, una programa-
ción con rutas de todo tipo en la que 
destacó el Camino de Santiago, la úl-
tima en llevarse a cabo. 

Con la finalización de la temporada, 
el SADUS volvió a ponerse manos a la 
obra para planificar el próximo curso de 
rutas por los lugares más atractivos de 
Andalucía y todos los interesados ya 
pueden conocer de forma detallada las 
nuevas rutas del Programa de activida-
des en el Medio Natural para el 2016/17. 
El 1 de octubre de 2016 se inaugurará el 
nuevo curso con la ruta de Bolonia al 
Faro Camarinal. A partir de ahí, se su-
cederán actividades como senderismo 
por el río Odiel, el Guadalahora, el Gua-
dalporcún y el Trejo, además de la subi-
da al Tentudía y al Torrecilla (rutas para 
mayores de 14 años). A partir del mes de 
abril, con la llegada del buen tiempo, los 
usuarios podrán recorrer la ruta por 

Charco Malo. El 20 de mayo de 2017 se 
realizará una ruta por Guadalminar que 
combinará recorridos en bicis con ca-
minos que se harán andando. La salida 
a Caminito del Rey es la única que aún 
no tiene fecha determinada para su rea-
lización, aunque se comunicará lo más 
pronto posible la fecha concreta para 
disfrute de los senderistas. La novedad 
para el próximo curso será la posibili-
dad de adquirir un pack de 4 rutas (Odiel-
Guadalahora-Guadalporcún y Trejo– 
Guadalminar) por el que obtendrán un 
25% de descuento sobre el precio total 
de las cuatro salidas al abonarlas con-
juntamente. Este descuento sólo podrá 
ser aplicado acudiendo de forma pre-
sencial a algunas de nuestras oficinas.

Nueva programación en  
el medio natural 2016-17
∑ La novedad para el 

próximo curso será la 
posibilidad de adquirir 
un pack de cuatro rutas

ABC 
Un grupo de personas, tras realizar una actividad en el medio natural

abcdesevilla.es/deportes
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HORSE0806

 

Aries
(21-III al 20-IV)

Esta temporada (si nació entre 
el 5 y el 21 de abril), el cosmos le exigirá 
adoptar medidas radicales, cambiar su 
vida.                       
  

 
Tauro
(21-IV al 20-V)

Intuye mil cosas y conoce mu-
chos secretos. Tomarse tiempo y espacio 
para vivir es vital para todos, más para 
usted.                    

  
Géminis 

(21-V al 21-VI)

¡Felicidades mil! Jovialidad, ca-
risma. ingenio para detectar soluciones. 
Enorme popularidad, prestigio y prota-
gonismo.            

   
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

Su intuición, ¡inverosímil, sor-
prendente! Guíese por lo que le dice su 
corazón y ‘voz interior’ que no fallarán… 
¡nunca!        

   
Leo
(23-VII al 23-VIII)

Urano, el planeta de la libertad, 
innovación y carisma, le envía grandes 
obsequios como ‘desplegar sus alas y 
volar’.          

      
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

¡No deje de descansar, relajarse o 
dormir lo suficiente... y algo más! Esos ne-
gocios que tiene entre manos se perfilarán 
ventajosos, si cauto.                  

  
 
Libra
(24-IX al 23-X)

Tenga presente que le aguarda 
una racha de ‘vacas gordas’ a partir de 
este otoño, por espacio de un año completo.    

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

“Ve a tu interior; llama allí y 
pregunta a tu corazón lo que no sabes” 
(Shakespeare) Hemos de conocer nuestra 
actitud.         

 
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

No sólo es cuestión de hacer de-
porte y atender los compromisos. Su ‘voz 
interior’ pide ser escuchada, seguida. Ojo. 

Capricornio
(22-XII al 20-I)

En estos momentos sería fatal que 
desestimase la ‘voz de su conciencia’ oyendo 
cantos de sirenas, su… perdición.
 

 
 Acuario
(21-I al 19-II)

Usted será la mar de inteligente 
mientras que no se lo crea. Evite extra-
vagancias o hipertrofias yoicas que le 
debilitan.                 
        

Piscis
(20-II al 20-III)

Sea responsable, prudente, previ-
sor, fiel a sus principios y, ya se hamaque 
al sol o a la sombra… será feliz y sibarita.       

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

8 
DE JUNIO

MIÉRCOLES

Santoral  

 
Maximino

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.   

San Pablo, 5,  Feria, 126, Menéndez 

Pelayo, 69, Amor de Dios, 2, Plaza 

Alfalfa, 11, Trajano, 40,  Alameda de 

Hércules, 24, Argote de Molina, 25, Juan 

Antonio Cavestany, 3, Amador de los 

Ríos, 31. 

  

Triana - Los Remedios.   

Esperanza de Triana, 13; Juan Díaz de 

Solís, 12, López de Gomara, 5; San 

Vicente de Paúl, 14; Asunción, 31, Padre 

Damián, 4; Niebla, 50; Niebla, 4; 

Fernando IV 4; República Argentina, 10. 

  

Macarena. 

Avd. Pino Montano, 10, San Juan Bosco, 32, 

Avd. Sánchez Pizjuán, 6 , López Azme, 1, 

Camino de los Toros, s/n. 

 

 Zona Sur.   

Ramón Carande, 5. Paseo de Europa, 25;  

Avenida de Finlandia, s/n; Avda. Bueno 

Monreal, 28; Plaza del Juncal, 1; Chucena, 

36; Reina Mercedes,  17;  Asencio y 

Toledo, 40;  Bda. La Oliva, locales 8 y 9; 

Perséfone, 6; Castillo de Constantina, 4; 

Mesina, 8 y Colombia, 10. 

  

Nervión.   

Marqués del Nervión, 103; Gran Plaza, 6 

Acc, Avd. Eduardo Dato, 46; Éfeso, s/n; 

Avd. Ramón y Cajal, 9, Luis Montoto, 85; 

Polígono San Pablo, Barrio C, calle 

Jerusalén, 35; Gran Plaza, 6. 

  

Sevilla Este - Rochelambert.   

Avda. Emilio Lemos, 32; Avenida Gavilanes, 

Rochelambert, bloque 14; Avenida Ciencias, 

18. Avenida Ciencias, 33 Acc. A. Edif. 

Estrella Este; Urbano Orad, 9, Edificio 

Navieste 4;  Avenida Ciudad de Chiva, 26, 

Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa frente 

Parque Amate; José Jesús García Díaz, 32. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31 entre Puerta Osario 

y Puerta Carmona (954 421 153).  República 

Argentina, 10 (954 276 687); Castillo de 

Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 

(954 127 448); Colombia, 10; Luis Montoto, 

85 (954 580 798); Pol. San Pablo, Barrio C, 

c/ Jerusalén, 35 (954 519 121); y  Avenida 

Ciudad de Chiva, 26, Parque Alcosa (954 

510 720), Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa 

frente Parque Amate (954 655 461).    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaira: Picuda, 1, Arroz, 2, 

Santander, 20, Malasmañanas, 59; Duquesa 

de Talavera, 25. Noche: Plaza Pío XII, s/n.. 

Bollullos Mitación: Larga, 27. La Florida; 

Bormujos: 28 de Febrero, 6; Avda. del 

Aljarafe, 70, bajo B, avda. Juan Diego, 79, 

H.Buenavista,3-13, 28 de Febrero, 6 (8:00 a 

24:00). Camas: Julio Cesar, 13. Balcón de 

Sevilla. Castilleja de la Cuesta: Real, 100 (24 

horas) y Real, 157. Coria del Río: Avd. 

Andalucía, 85. Dos Hermanas: Antonio 

Machado, 44, local 21; Avda. de Los Pirralos, 

100, Bda del Rocío; Avda. Reyes Católicos, 4, 

Bda. Elcano, c/ Juan Sebastian Elcano y 

Antonia Díaz, 30 (24 horas). Gines: Pza. de 

España, 6-B. La Algaba: Camino del Aral, 14. 

Mairena: Ciudad Expo (24 horas). Puebla del 

Río:  Larga, 68, Av. Cerro Cantares,loc.1-2. San 

Juan de Aznalfarache: c/Brihuega, 1, 

Fernández Campos,15 (Barrio bajo) junto 

Cajasol.  San José de la Rinconada: Avda. de 

la Unión, 3. Local 6 y Av. Cristo de la 

Resurrección, 15. Local C. Sanlúcar la Mayor: 

Avda. Príncipe de España, 19. Santiponce: 

Avda. de Extremadura, 123. Tomares: 

Aljamar II, 21; Av. de la Arboleda, 12. 

Valencina de la Concepción: Guadalquivir, 

41-A.

Comienza el X 
ciclo de cine y 
flamenco                               
en el Cicus

Comienza en el Cicus (c/ Madre de Dios) 
el X ciclo de cine y flamenco con la mesa 
redonda «La mujer en el Cine Flamenco», 
en la que participan Pilar Távora, Paco 
Millán y Montserrat Madridejos, modera-
dos por Cristina Cruces, y la proyección 
de «Flamencas. Mujeres, fuerza y 
duende», de Jonathan González y Marcos 
Medina. Entrada gratuita

ABC

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

18.00 
 
Clase magistral sobre  
inteligencia emocional 
En la sede de la Fundación San Pablo 
Andalucía CEU (glorieta Ángel 
Herrera Oria, s/n. Bormujos), acto de 
clausura de su Máster en Coaching y  
una clase magistral solidaria sobre 
inteligencia emocional, impartida por 
Pepe Cabello, en beneficio de la ONG 
Crecer con Futuro. Asistencia 10 euros.  

 
18.15 
 
Clausura del XXVI curso de 
Temas Sevillanos  
En el Ateneo, calle Orfila, clausura del 
XXVI curso académico de Temas 
Sevillanos, dirigido por Antonio 
Bustos. El acto estará dedicado al XXV 
aniversario de la inauguración de la 
estación de Santa Justa y estará a 
cargo del ingeniero ferroviario               
Miguel Cano López Luzzatti.   
 
19.00 
 
Presentación literaria  
Presentación del libro «ISHQ, El color 
de las granadas», de Juan Andrés   
Moya, en la sede de Fnac. 

 
20.30 
 
Concierto en el conservatorio 
Manuel Castillo  
Concierto de música contemporánea 

con electrónica en el conservatorio de 
música Manuel Castillo dentro del ciclo 
«Noches del Carmen». Calle Baños, 48. 
Entrada gratuita. 
 
Encuentro de poesía y prosa   
Coloquio «De la poesía y la prosa: Juan 
Sierra y Antonio Núñez de Herrera», 
organizado por la Casa de los Poetas y 
las Letras. Contará con la participación 
de José María García Blanco, Carlos 
Colón, David Glez. Romero, Manuel 
Rámila y Ángel Pérez Guerra. Será en el 
Espacio Santa Clara, c/ Becas s/n. 

 
21.30 
 
Nocturama  
Concierto de Quentin Gas & Los 
Zíngaros en los jardines del Casino de 
la Exposición dentro de la programa-
ción de Nocturama. Entrada libre. 

 
Flamenco en el Quintero  
En el Teatro Quintero, actuación flamen-
ca de María José Franco. A la guitarra, 
Juan Manuel Moneo y al cante por Luis 
Moneo y Juanillorro. Entradas 18 euros. 

 
21.45 
 
En la capilla de San José  
En la capilla de San José, ciclo de 
conferencias «Los capuchinos en la 
capilla de San José». Hoy, «El patrimonio 
documental capuchino en la Capilla de 
San José y el incendio del 12 de mayo de 
1931», por Raquel Rodríguez Conde.

20.30

34 AGENDA abcdesevilla.es 
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A
RCHICONOCIDO es que desde el poder se
le da al amigo el culo, al enemigo por el cu-
lo y al indiferente se le aplica la legalidad
vigente. Y así da la impresión que va a ha-

cer la autoridad municipal con dos bares emblemá-
ticos del Parque de María Luisa. La Raza y el Citroen
tienen sus días contados, ya que siendo edificios de
propiedad municipal no serán renovados sus arren-
damientos bajo la excusa de que van a ser cambia-

dos de uso. Cambiar el uso de dos oasis en los que
guiris y aborígenes se reponen en esos paseos por
el gran jardín de los Montpensier no parece que sea
una medida adecuada. Ahora bien, si se cae en la
cuenta de que desvelar el nauseabundo caso de los
ERE y de los cursos de formación tuvo su origen en
cierta conversación telefónica que el arrendatario
grabó con el entonces mandarín de Mercasevilla,
las cosas empiezan a comprenderse.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana AL AMIGO, AL
ENEMIGO Y AL
INDIFERENTE

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

ESPECTÁCULOENLA
PEÑATORRESMACARENA
21:00 · C/ TORRIJANO, 29 Zsofia
Pirok al baile, Antonio Franco y
Florencio Gerena al cante y
Juan José Bando al toque pro-
tagonizan esta cita. 6 euros.

Academia Buenas Letras
19:00 La entidad acoge la pre-
sentación del libro Los aventu-
reros cuerdos, de Rosa Díez. In-
tervienen Fernando Iwasaki y
Rafael Valencia. C/ Abades, 14.

Capilla de San José
21:00 El patrimonio documen-
tal capuchino en la Capilla de
San José y el incendio del 12
demayo de 1936, dictada por
Raquel Rodríguez (Universidad
de Huelva). C/ Jovellanos, 10.

Universidad de Sevilla
El profesor Rudolf Nieuwenhuys
imparte dos leccionesmagistra-
les (16:00 y 17:15) sobre La ar-
quitectura del neocórtez huma-
no en el aula 2 del Pabellón de
México (Centro de Formación
Permanente de la Hispalense).
Paseo de las Delicias.

Hotel Barceló Sevilla
19:30 Inauguración del Con-
greso Nacional de la Sociedad
Española de Geriatría y Geron-
tología. Avenida Álvaro Alonso
Barba.

Temas Sevillanos
18:15 El curso celebra los 25
años de la Estación de Santa
Justa en el Ateneo de Sevilla.
C/ Orfila, 7.

Nocturama
21:30 En el Casino de la Expo-
sición (avenida María Luisa),
concierto de Quentin Vargas &
Los Zíngaros.

PLAN PARA HOY

‘Glitch’ une la ilustración
y el videojuego

El Centro de las Artes de Sevilla
(CAS) inaugura la exposición
Glitch. Videojuego e ilustración,
que recoge los trabajos de una
veintena de ilustradores sobre
diferentes aspectos de la cultura
de los videojuegos y la relación
que existe entre ambos univer-
sos. Abierta hasta el 15 de julio
de lunes a sábados de 11:00 a
14:00 y de 18:00 a 21:00.

3 C/ Torneo, 8. 20:00

MUESTRA EN EL CAS

CICUS

LA IMPRENTA

Nueva exposición
con aires orientales

Lamuestra colectiva del Grado
de Estudios de Asia Oriental y la
Asociación Cultural Japonesa,
sobre caligrafía y pintura orien-
tal, se titulaAires de verano.

3 C/ González Cuadrado, 22.

20:00

Inauguración del décimo
Ciclo de Cine y Flamenco

En lamesa redonda, Montserrat
Madrilejos, Pilar Távora (imagen)
y PacoMillán. Flamencas.Muje-
res, fuerza y duende a las 20:45.

3 C/ Madre de Dios, 1. 19:30

Imágenes para denunciar
una lacra internacional

S. V.

Fundación Tierra de hombres -
España exhibe, gracias a la cola-
boración de Banco Santander,
la exposición fotográfica Stop a
la Trata Infantil: Somos niñ@s,
no mercancías en el Palacio de
Yanduri, un enclave privilegia-
do de Sevilla que es sede de la
entidad bancaria.

Esta muestra se enmarca den-
tro del proyecto de sensibiliza-
ción Stop a la Trata Infantil, gana-

dor del Premio a la Constancia en
la VII Convocatoria de Proyectos
Sociales Euros de tu Nómina de
Banco Santander. La exposición
en el citado palacio constituye el
broche final a un proyecto que,
con el trabajo desarrollado en
centros de secundaria de Sevilla,
Cádiz, Córdoba y Málaga, ha lo-
grado afianzar conocimientos bá-
sicos acerca de la trata infantil, así
como dotar de herramientas y re-
cursos para la prevención y lucha
de esta creciente problemática,
en más de 900 alumnos y alum-
nas de primer ciclo.

La trata es el segundo negocio
ilegal más lucrativo del mundo.
Afecta con carácter permanente a
más de 2,4 millones de personas
en el mundo. No es un crimen
neutral en términos de género al
castigar mayoritariamente en un
80% a mujeres y niñas. Entre el
15% y el 20% de las víctimas
identificadas son menores de
edad. España es un país de tránsi-
to y destino para las víctimas de
trata y Andalucía una de las co-

munidades con mayor cantidad
de población infantil afectada por
esta problemática debido a su ex-
tensión y enclave geográfico.

A través de diversas cajas que
componen la muestra, alegoría
a la utilización de niños y niñas
como mercancía de compraven-
ta, el espectador recibe infor-
mación relevante, datos signifi-
cativos, testimonios de niños
víctimas de explotación sexual,
mendicidad inducida, explota-
ción laboral, niñas soldado o
matrimonio servil, entre otras
acciones. Además, se instruye
en algunas pautas sencillas pa-
ra prevenir y contribuir a erra-
dicar el fenómeno de la explota-
ción infantil. Más de 7.000 esco-

lares y 500 docentes han disfru-
tado ya de esta exposición que
con carácter itinerante ha reco-
rrido diversos centros educati-
vos de la geografía andaluza.

La muestra Stop a la Trata Infan-
til: Somos niñ@s, no mercancías se
inaugura hoy a las 19:30 con la
presencia de Justiniano Cortés
Mancha, director comercial de
Banco Santander en Andalucía y
María Antonia Jiménez Romero,
presidenta de Fundación Tierra
de Hombres España. La exposi-
ción permanecerá abierta al pú-
blico en horario de 09:00 a 14:00
hasta el 30 de junio.

3 Información ‘www.tierradehom-

bres.org’

●El Palacio de

Yanduri acoge la

exposición fotográfica

de Tierra deHombres

‘Stop a la trata

infantil. Somos niñ@s,

nomercancías’

Entre el 15%yel 20%de

las víctimas identificadas,

2,4millones, son

menores de edad

M. G.

La muestra se inaugura hoy a las 19:30.
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A
RCHICONOCIDO es que desde el poder se
le da al amigo el culo, al enemigo por el cu-
lo y al indiferente se le aplica la legalidad
vigente. Y así da la impresión que va a ha-

cer la autoridad municipal con dos bares emblemá-
ticos del Parque de María Luisa. La Raza y el Citroen
tienen sus días contados, ya que siendo edificios de
propiedad municipal no serán renovados sus arren-
damientos bajo la excusa de que van a ser cambia-

dos de uso. Cambiar el uso de dos oasis en los que
guiris y aborígenes se reponen en esos paseos por
el gran jardín de los Montpensier no parece que sea
una medida adecuada. Ahora bien, si se cae en la
cuenta de que desvelar el nauseabundo caso de los
ERE y de los cursos de formación tuvo su origen en
cierta conversación telefónica que el arrendatario
grabó con el entonces mandarín de Mercasevilla,
las cosas empiezan a comprenderse.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es
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La ventana AL AMIGO, AL
ENEMIGO Y AL
INDIFERENTE

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

ESPECTÁCULOENLA
PEÑATORRESMACARENA
21:00 · C/ TORRIJANO, 29 Zsofia
Pirok al baile, Antonio Franco y
Florencio Gerena al cante y
Juan José Bando al toque pro-
tagonizan esta cita. 6 euros.

Academia Buenas Letras
19:00 La entidad acoge la pre-
sentación del libro Los aventu-
reros cuerdos, de Rosa Díez. In-
tervienen Fernando Iwasaki y
Rafael Valencia. C/ Abades, 14.

Capilla de San José
21:00 El patrimonio documen-
tal capuchino en la Capilla de
San José y el incendio del 12
demayo de 1936, dictada por
Raquel Rodríguez (Universidad
de Huelva). C/ Jovellanos, 10.

Universidad de Sevilla
El profesor Rudolf Nieuwenhuys
imparte dos leccionesmagistra-
les (16:00 y 17:15) sobre La ar-
quitectura del neocórtez huma-
no en el aula 2 del Pabellón de
México (Centro de Formación
Permanente de la Hispalense).
Paseo de las Delicias.

Hotel Barceló Sevilla
19:30 Inauguración del Con-
greso Nacional de la Sociedad
Española de Geriatría y Geron-
tología. Avenida Álvaro Alonso
Barba.

Temas Sevillanos
18:15 El curso celebra los 25
años de la Estación de Santa
Justa en el Ateneo de Sevilla.
C/ Orfila, 7.

Nocturama
21:30 En el Casino de la Expo-
sición (avenida María Luisa),
concierto de Quentin Vargas &
Los Zíngaros.

PLAN PARA HOY

‘Glitch’ une la ilustración
y el videojuego

El Centro de las Artes de Sevilla
(CAS) inaugura la exposición
Glitch. Videojuego e ilustración,
que recoge los trabajos de una
veintena de ilustradores sobre
diferentes aspectos de la cultura
de los videojuegos y la relación
que existe entre ambos univer-
sos. Abierta hasta el 15 de julio
de lunes a sábados de 11:00 a
14:00 y de 18:00 a 21:00.

3 C/ Torneo, 8. 20:00

MUESTRA EN EL CAS

CICUS

LA IMPRENTA

Nueva exposición
con aires orientales

Lamuestra colectiva del Grado
de Estudios de Asia Oriental y la
Asociación Cultural Japonesa,
sobre caligrafía y pintura orien-
tal, se titulaAires de verano.

3 C/ González Cuadrado, 22.

20:00

Inauguración del décimo
Ciclo de Cine y Flamenco

En lamesa redonda, Montserrat
Madrilejos, Pilar Távora (imagen)
y PacoMillán. Flamencas.Muje-
res, fuerza y duende a las 20:45.

3 C/ Madre de Dios, 1. 19:30

Imágenes para denunciar
una lacra internacional

S. V.

Fundación Tierra de hombres -
España exhibe, gracias a la cola-
boración de Banco Santander,
la exposición fotográfica Stop a
la Trata Infantil: Somos niñ@s,
no mercancías en el Palacio de
Yanduri, un enclave privilegia-
do de Sevilla que es sede de la
entidad bancaria.

Esta muestra se enmarca den-
tro del proyecto de sensibiliza-
ción Stop a la Trata Infantil, gana-

dor del Premio a la Constancia en
la VII Convocatoria de Proyectos
Sociales Euros de tu Nómina de
Banco Santander. La exposición
en el citado palacio constituye el
broche final a un proyecto que,
con el trabajo desarrollado en
centros de secundaria de Sevilla,
Cádiz, Córdoba y Málaga, ha lo-
grado afianzar conocimientos bá-
sicos acerca de la trata infantil, así
como dotar de herramientas y re-
cursos para la prevención y lucha
de esta creciente problemática,
en más de 900 alumnos y alum-
nas de primer ciclo.

La trata es el segundo negocio
ilegal más lucrativo del mundo.
Afecta con carácter permanente a
más de 2,4 millones de personas
en el mundo. No es un crimen
neutral en términos de género al
castigar mayoritariamente en un
80% a mujeres y niñas. Entre el
15% y el 20% de las víctimas
identificadas son menores de
edad. España es un país de tránsi-
to y destino para las víctimas de
trata y Andalucía una de las co-

munidades con mayor cantidad
de población infantil afectada por
esta problemática debido a su ex-
tensión y enclave geográfico.

A través de diversas cajas que
componen la muestra, alegoría
a la utilización de niños y niñas
como mercancía de compraven-
ta, el espectador recibe infor-
mación relevante, datos signifi-
cativos, testimonios de niños
víctimas de explotación sexual,
mendicidad inducida, explota-
ción laboral, niñas soldado o
matrimonio servil, entre otras
acciones. Además, se instruye
en algunas pautas sencillas pa-
ra prevenir y contribuir a erra-
dicar el fenómeno de la explota-
ción infantil. Más de 7.000 esco-

lares y 500 docentes han disfru-
tado ya de esta exposición que
con carácter itinerante ha reco-
rrido diversos centros educati-
vos de la geografía andaluza.

La muestra Stop a la Trata Infan-
til: Somos niñ@s, no mercancías se
inaugura hoy a las 19:30 con la
presencia de Justiniano Cortés
Mancha, director comercial de
Banco Santander en Andalucía y
María Antonia Jiménez Romero,
presidenta de Fundación Tierra
de Hombres España. La exposi-
ción permanecerá abierta al pú-
blico en horario de 09:00 a 14:00
hasta el 30 de junio.

3 Información ‘www.tierradehom-

bres.org’

●El Palacio de

Yanduri acoge la

exposición fotográfica

de Tierra deHombres

‘Stop a la trata

infantil. Somos niñ@s,

nomercancías’

Entre el 15%yel 20%de

las víctimas identificadas,

2,4millones, son

menores de edad

M. G.

La muestra se inaugura hoy a las 19:30.
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El aceite de oliva virgen disminuye la inflamación en articulaciones 

 http://www.agenciasinc.es/Noticias/El-aceite-de-oliva-virgen-extra-disminuye-la-inflamacion-
de-las-articulaciones   http://www.cienciaxplora.com/sinc/el-aceite-de-oliva-virgen-extra-disminuye-la-inflamacion-de-
las-articulaciones_2016060700170.html  http://noticiasdelaciencia.com/not/19863/el-aceite-de-oliva-virgen-extra-reduce-la-inflamacion-
de-las-articulaciones/   http://noticierouniversal.com/salud/el-aceite-de-oliva-virgen-extra-reduce-la-inflamacion-de-las-
articulaciones/  
 

 Especialistas en riegos en Congreso 
 http://provincias.andalucesdiario.es/andalucia/especialistas-en-riegos-debaten-en-la-us-las-

ultimas-novedades-tecnologicas-y-de-innovacion-del-sector/   http://www.20minutos.es/noticia/2766661/0/especialistas-riegos-debaten-us-ultimas-novedades-
tecnologicas-innovacion-sector/  

 La US y la Upo incentivan 
 http://provincias.andalucesdiario.es/andalucia/la-us-y-upo-incentivan-con-apoyo-economico-y-

reduccion-de-encargo-docente-a-sus-investigadores-de-excelencia/  http://www.eleconomista.es/espana/noticias/7618363/06/16/La-US-y-UPO-incentivan-con-
apoyo-economico-y-reduccion-de-encargo-docente-a-sus-investigadores-de-excelencia.html  http://www.europapress.es/andalucia/sevilla-00357/noticia-apoyo-economico-reduccion-
encargo-docente-investigadores-excelencia-sevillanos-20160607120653.html   http://noticias.lainformacion.com/educacion/universidad/US-UPO-incentivan-investigadores-
excelencia_0_923908047.html  http://www.20minutos.es/noticia/2766055/0/us-upo-incentivan-con-apoyo-economico-
reduccion-encargo-docente-sus-investigadores-excelencia/  
 
 Tecnología de la NASA para ayudar a los mayores 

 http://www.catalunyavanguardista.com/catvan/tecnologia-de-la-nasa-para-ayudar-a-los-mayores/  
 La US gradua a Hulk, Batman y Superman 

 http://www.sevillaactualidad.com/sevilla/38060-la-universidad-de-sevilla-gradua-a-hulk-
batman-y-superman  
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Nacho Sánchez

L
A cocina del futuro ha
existido siempre. No hace
falta viajar en el tiempo
para encontrar alimentos

que ayudan a prevenir el cáncer
y tienen propiedades increíbles
que mejoran la salud de las per-
sonas. Ni es necesario imaginar
productos controlados genéti-
camente con tecnologías futu-
ristas. Es mucho más fácil. Bas-
ta simplemente con salir al cam-
po, donde se encuentran algu-
nas de las especies vegetales
más beneficiosas para la salud
humana. Plantas que han esta-
do ahí siempre y cuyos benefi-
cios para la salud se conocen ca-
da vez mejor gracias a la ciencia.
Para muestra un botón: se ha
demostrado que la borraja, con-
siderada tradicionalmente una
mala hierba, tiene unas poten-
tes propiedades anticáncer.

La sociedad ya no sólo deman-
da alimentos que cumplan su
función nutricional, sino que
también requiere que éstos po-
sean componentes beneficiosos
para la salud. Un reto al que las
universidades andaluzas están

dando respuesta a través de dife-
rentes investigaciones que, des-
de distintas ópticas, apuntan a la
gastronomía. Lo llevan hacien-
do años estudiando concienzu-
damente las propiedades del
aceite de oliva virgen o de pro-
ductos como el tomate, pero es-
tán incorporando enfoques cada
vez más innovadores. La mejora
genética es uno de ellos, pero
también el estudio de nuevas
aplicaciones de residuos vegeta-
les, la búsqueda del incremento
del rendimiento de los cultivos
agroalimientarios o una mayor
precisión en el control de posi-
bles elementos perniciosos co-
mo los pesticidas. E incluso aún
van más allá con propuestas co-
mo el uso de microalgas saluda-
bles como ingredientes culina-
rios. Desde las universidades an-
daluzas un potente equipo de
científicos trabaja para que la
gastronomía del futuro llegue lo
antes posible.

Los expertos aseguran que la
alimentación tendrá cada vez
más que ver con la del pasado.
“La dieta mediterránea es una
base excepcional. Lo que pasa es
que, mientras antes todo se hacía
por tradición, hoy existen estu-
dios científicos que demuestran
las cualidades de cada producto.
Ahora sí que hay datos que ava-

len sus beneficios para la salud”,
explica José Luis Guil, catedráti-
co de Tecnología de los Alimen-
tos en la Universidad de Almería.
Bien lo sabe tras llevar años rea-

lizando un intenso escrutinio de
frutas y verduras para conocer
cuáles pueden ayudar a comba-
tir distintos tipos de cáncer. Y,
aunque el ajo ha dado ciertas es-

peranzas, han sido el tomate (so-
bre todo el de racimo liso), la rú-
cula y el canónigo los que mejo-
res resultados han dado frente al
cáncer de colon.

Y si a una ensalada de tomate,
rúcula y canónigos se le suma
aceite de oliva virgen o extra vir-
gen, el frente contra el cáncer es
aún más perfecto. Se ha demos-
trado que la actuación conjunta
del aceite y el tomate (mejor si
está triturado en crudo) poten-
cian la actividad anticanceríge-
na de cada uno de los alimentos
por separado. Y probablemente
sea mejor de lo que sabemos ac-
tualmente, porque aún quedan
muchos componentes del aceite
de oliva virgen que nos permi-
tan, incluso, disponer de aceites
a la carta que actúen ante deter-
minados tipos de cáncer. Inmer-
so en ello se encuentra José Juan
Gaforio desde hace más de una
década desde los laboratorios de
la Universidad de Jaén. Él estu-
dia unos 250 componentes para
saber cuáles son, qué efectos
pueden tener, qué rutas utilizan
y por qué las personas que consu-
men aceite de oliva virgen tienen
menor incidencia en distintos ti-
pos de cáncer como el de colon o
el de mama. Eso sí, aunque los
resultados de su grupo de inves-
tigación de Inmunobiología Tu-
moral de la Universidad de Jaén
empiezan a demostrar benefi-
cios y a explicar el papel del acei-

te para detener ciertos tipos de
tumores, Gaforio lo deja bien cla-
ro: “Si pretendemos decir que to-
mar aceite sirve para curar enfer-
medades, estamos engañando”.
Es decir: no es una medicina, só-
lo un producto que lucha contra
el cáncer y lo previene.

El paso siguiente es conseguir
que estos productos más saluda-
bles se democraticen y lleguen al
máximo posible de seres huma-
nos. El investigador Antonio Ha-
ro, que estudia desde hace déca-
das diferentes productos en el
Instituto de Agricultura Sosteni-
ble, ubicado en Córdoba, se ha
buscado un aliado perfecto: un
chef con espíritu innovador. Una
vez ha demostrado los beneficios
de diversos alimentos a través de
sus investigaciones con el apoyo
de diferentes departamentos de
la Universidad de Córdoba, es el
turno del cocinero cordobés
Juanjo Ruiz, quien estudia la for-
ma para incluir dichos ingre-
dientes en la carta de su restau-
rante, La Salmoreteca. “Los coci-
neros son los que hacen llegar los
alimentos que nosotros estudia-
mos a la dieta de las personas y,
así, se consigue que nuestro tra-
bajo mejore la sociedad”, asegu-
ra Haro. El científico trabaja con
productos como los grelos o la
borraja, cuyas hojas poseen unas

www.saberuniversidad.es

Laboratorio,
mesa y mantel
◆Las universidades andaluzas desarrollan diversos

programas de investigación que buscan mejorar
la alimentación desde diferentes ópticas ◆ Éstos
son algunos de los proyectos más interesantes

El tema de junio

Ladietamediterránea
esunabaseexcepcional
y existen cadavezmás
estudios que laavalan”

José Luis Guil
Catedrático de la UAL

Yo, como cocinero,
soy ahora un hilo
conductor entre la
ciencia y las personas”

Juanjo Ruiz
Chef de La Salmoreteca

JAVIER ALBIÑANA

El malagueño David Posé, con una muestra de fresas.

Laboratorios de referencia para toda Europa

Los avances científicos están
demostrando las bondades de
la dieta mediterránea y traba-
jando para obtener más y me-
jores alimentos. Sin embargo,
los aspectos beneficiosos de
los alimentos se pueden ir al
traste si, además, contienen
componentes que pueden da-
ñar la salud humana. Un buen
ejemplo son los pesticidas. Su
objetivo primordial es proteger
los productos frente a orga-
nismos vivos como pueden ser
las plagas y, por ello, son en
mayor o medida tóxicos. Y si

pública garantizando alimentos
seguros y saludables de los
consumidores. “Nuestra labor
es conseguir que los controles
sobre los pesticidas sean cada
vez mayores y que los laborato-
rios de toda Europa puedan tra-
bajar mejor”, explica Amadeo
Rodríguez Fernández-Alba, di-
rector de este laboratorio y Ca-
tedrático del Departamento de
Hidrogeología y Química Analí-
tica de la universidad almerien-
se, donde es el investigador
principal del grupo de investiga-
ción Residuos de Plaguicidas.

llegan al organismo humano en
ciertas cantidades pueden ser
dañinos. Para evitarlo, la Uni-
versidad de Almería trabaja
desde 2006 como referente eu-
ropeo en el control de plaguici-
das. La labor la realiza el grupo
de investigación Residuos de
Plaguicidas, que es el encarga-
do de coordinar el European
Union Reference Laboratory for
Pesticide Residues in Fruit &
Vegetables (Laboratorio de Re-
ferencia para Residuos de Pesti-
cidas en Frutas y Verduras), cu-
yo objetivo es proteger la salud
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interesantes propiedades qui-
miopreventivas y el aceite de sus
semillas un importante ácido
gamma linolénico. “Es un gran
ejemplo de lo que puede aportar
la ciencia a la gastronomía: el ali-
mento que doy ahora a la socie-
dad es mucho mejor y saludable.
Y yo, como cocinero, soy ahora
un hilo conductor entre la cien-
cia y las personas”, subraya
Juanjo Ruiz, que destaca la
importancia la innova-
ción en la cocina.

Avances que tam-
bién abandera el chef
gaditano Ángel León,
que con dos estrellas
Michelín está consi-
derado como uno de
los mejores cocineros
del mundo. Su tesón,
espíritu y amor por los
productos del mar fue
una de las claves para de-
sarrollar un proyecto que
hace unos años parecería im-
posible. Con su apoyo, los res-
ponsables de la empresa Fito-
plancton Marino –los licencia-
dos por la Universidad de Cádiz
Carlos Unamunzaga y Laila
Mantecón– han conseguido lle-
var a la cocina un nuevo ingre-
diente hasta ahora imposible de
utilizar: el plancton marino.
Una microalga con numerosas
propiedades beneficiosas para
la salud del ser humano que el
conocido como Chef del Mar ya
utiliza en numerosos platos de
su restaurante Aponiente. Y
que, a medio plazo, se espera
pueda formar parte de las des-
pensas de todos los hogares.

Desde la Universidad de Huel-
va (UHU) también trabajan con
microalgas. Así, por un lado, in-
vestigadores del Grupo de Bio-
química y Biología Molecular
han desarrollado nuevos méto-
dos estandarizados de manipu-
lación genética de microalga. Su
objetivo de obtener tanto dife-
rentes complementos dietéticos
para alimentación animal, como

una mejora en la rentabilidad de
éstas a la hora de usarlas en sec-
tores como el farmacéutico,
agroalimentario o cosmético.
Por otro, desde la UHU también
trabajan con una especie de mi-
croalga autóctona del río Tinto,

la Coccomyxa onubensis. Una va-
riedad que se empezó a estudiar
hace casi un lustro para su posi-
ble consumo humano debido a
las numerosas sustancias de in-

terés alimentario que posee. Ya
se ha demostrado a través de dis-
tintos experimentos en ratas
que, por ejemplo, esta microalga
consigue reducir el colesterol. Y
se espera que haga lo propio en
seres humanos, aunque el pro-
yecto se encuentra en estos mo-
mentos sin financiación para lle-
var a cabo la fase clínica.

Tampoco cuenta con fondos el

proyecto conjunto de la Universi-
dad Pablo Olavide de Sevilla y la
Universidad de Córdoba que ha
conseguido aumentar el rendi-
miento de cultivos agroalimenta-
rios en hasta un 25 por ciento
gracias a la adicción al suelo de
biocarbón. Se trata de un carbón
obtenido a raíz de los residuos de
la poda del olivo que, además, re-
tiene una cantidad enorme de

dióxido de carbono, contribu-
yendo así a la mejora del me-

dio ambiente.
Mientras, otros proyec-

tos acaban prácticamen-
te de empezar, como el
que desarrolla el inves-
tigador David Posé en la
Universidad de Málaga.
Su trabajo se centra en
conocer lo mejor posible

la maduración de la fre-
sa. El objetivo es dar con

los genes claves de dicho
proceso, lo que permitirá con-

seguir frutas con mejor sabor,
olor, aroma, aspecto, resistencia
o rapidez en madurar, así como
mayor competitividad en los
mercados. Debido a la legisla-
ción Europea frente a los trans-
génicos, cualquier posible avan-
ce que pueda obtener no podrá
ser trasladado al mercado. Por
ello, otra de las líneas de investi-
gación que está llevando a cabo
el equipo de cinco investigado-
res que dirige Posé es un método
de modificación genética que
permite eliminar posteriormen-
te cualquier rastro del transgen.

Aunque hay muchos proyectos
más, como los que desarrollan
los investigadores de los departa-
mentos de Arqueología e Historia
y Tecnologías de los Alimentos de
la Universidad de Cádiz sobre la
salsa garum, rescatada de la épo-
ca romana. O el que en la misma
universidad desarrollan en el
campo de la vitivinicultura con
productos como vinagretas, mer-
meladas, galletas o bombones.
Los investigadores tampoco po-
nen puertas al campo.

A
las puertas de que
concluya el curso
académico 2015-
2016, comienza

un nuevo proceso para el ac-
ceso a los estudios universi-
tarios. La Universidad de Ja-
én ofrece el próximo curso
una oferta formativa com-
puesta por 39 títulos de Gra-
do, que se imparten en los
centros ubicados en el Cam-
pus de Las Lagunillas en Ja-
én, el Campus Científico-
Tecnológico de Linares y el
Centro Universitario Sagra-
da Familia de Úbeda (ads-
crito). Cabe destacar que la
Universidad de Jaén se en-
cuentra entre las 75 mejores
del mundo en el área de In-
formática (Computer Scien-
ces), según los datos del últi-
mo ranking de Shanghái
(ARWU).

A esta oferta de Grados
hay que añadir una impor-
tante oferta de posgrado que
incluye 39 másteres oficia-
les, que combinan una for-
mación orientada a la espe-
cialización profesional del
alumnado con la formación
investigadora, así como títu-
los de especialista y una vein-
tena de programas de docto-
rado, con una gran proyec-
ción de futuro en el actual
modelo académico y profe-
sional, que cada vez implica
una mayor necesidad de la
denominada formación a lo
largo de la vida con la que la
Universidad de Jaén mantie-
ne un especial compromiso.

En la Universidad de Jaén
entendemos la formación
universitaria como una for-
mación integral. Estamos
absolutamente convencidos
de que lo que la sociedad es-
pera de nuestros egresados,
de nuestros futuros profesio-
nales, es que hayan adquiri-
do un conjunto de capacida-
des y aptitudes, lo que ahora
llamamos competencias,
que incluyen como elemen-
to esencial unos conoci-
mientos especialistas en ca-
da una de las disciplinas co-
rrespondientes a las diferen-
tes titulaciones, pero que
también deben incorporar
habilidades diferentes para
el desarrollo de una activi-

dad profesional de calidad:
idiomas, capacidad de trabajo
en grupos, liderazgo de equi-
pos, gestión de problemas y si-
tuaciones complejas, etc. Por
este motivo, en la Universidad
de Jaén estamos empeñados en
mejorar cada día nuestra oferta
de actividades complementa-
rias, que supongan ese valor
añadido a una formación espe-
cialista de calidad como es la
que les proporcionamos en
nuestras Facultades y Escuelas.

Imbricado con esta idea, tam-
bién tenemos muy clara nuestra
responsabilidad en la tarea de
facilitar la empleabilidad de
nuestro alumnado titulado. Pa-
ra ello, desde la Universidad de
Jaén ofrecemos a nuestros estu-
diantes diferentes servicios: un
programa de prácticas en em-
presas, que procuramos ampliar
año tras año, no solo con empre-
sas de nuestro ámbito más cer-
cano, sino también de ámbito
nacional e incluso internacio-
nal; la posibilidad de realizar
parte de sus estudios en otras
universidades extranjeras, a tra-
vés del programa europeo Eras-
mus Plus, u otros con universi-
dades del resto del mundo (Es-
tados Unidos y Canadá, Lati-
noamérica, países Asiáticos,
etc.); y asesoramiento para la
búsqueda de empleo y/o para la
generación de autoempleo, a
través del emprendimiento.

Por último, me gustaría refe-
rirme a nuestra actividad in-
vestigadora, que constituye
una de las señas de identidad
de la Universidad de Jaén des-
de su creación, contemplando
la investigación de calidad co-
mo una de sus misiones esen-
ciales, desde el compromiso
con el desarrollo científico y
tecnológico, y por ende socioe-
conómico, de su entorno.

En este sentido, según el últi-
mo ranking de la Fundación
CYD, la Universidad de Jaén
ocupa la primera posición de
las andaluzas, y el sexto puesto
a nivel nacional, en lo que se re-
fiere a su contribución al desa-
rrollo regional. De esta mane-
ra, la Universidad de Jaén es
una institución comprometida
y consciente del papel estraté-
gico que le corresponde en la
sociedad del conocimiento, y
de la decisiva importancia no
solo de la formación y la inves-
tigación, sino también de la
transferencia del conocimien-
to, el emprendimiento y la di-
vulgación de la cultura científi-
ca y de la innovación. Como in-
dica nuestro lema, estamos
comprometidos con el futuro
de nuestro alumnado y de
nuestro entorno, comprometi-
dos con tu futuro.

D El periódico de las universidades públicas de Andalucía

Juan Gómez
Ortega
Rector de la
Universidad
de Jaén

La tribuna de junio

Comprometidos con
una formación integral

El chef gaditano Ángel León, en las instalaciones de Fitoplancton Marino.

A nuevos ingredientes

como el plancton

marino se suma el

estudio demicroalgas
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Constatan la caída en
picado de la anguila
en el litoral andaluz

E L Departamento de Ciencias Inte-
grales de la Universidad de Huel-

va (UHU) ha realizado, a instancias
de la Junta de Andalucía, un trabajo
para conocer cuál es la situación de la
anguila en el litoral andaluz. Los in-
vestigadores de la institución onu-
bense han realizado un muestreo que
ha permitido constatar la caída en pi-
cado que ha sufrido esta especie, es-
pecialmente en los últimos 30 años.
Hoy, la presencia actual de la anguila
en el Golfo de Cádiz se circunscribe
preferentemente al Bajo Guadalqui-
vir. / ENRIQUEMORÁN
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Un científico de la
UMA enseña ciencia a
partir de ‘Interestellar’

CASI años después de cautivar al pú-
blico de masas, Interstellar, pelícu-

la de Christopher Nolan protagoniza-
da por Matthew McConaughey, man-
tiene atrapados a los científicos. La in-
geniosa difusión de conocimiento en
esta obra tiene en un sinvivir a físicos y
astrofísicos. Francisco Villatoro, profe-
sor de la Universidad de Málaga, tuite-
ro imparable y uno de los blogueros
más sesudos de la red de divulgación
científica Naukas es uno de ellos. To-
davía tiene compromisos y bolos por
media España para explicar la ciencia
de Interstellar. / E. MALDONADO

MÁLAGA

La UCA desarrolla
mejores envases
para la alimentación

INVESTIGADORES de la Universidad
de Cádiz participan en un proyecto

para desarrollar mejores envases para
la alimentación. El proyecto, conocido
como EFI-PACK y liderado por la em-
presa Bandesur Alcalá, pretende lo-
grar recipientes mediante fabricación
aditiva (impresión 3D) más respetuo-
sos con el medio ambiente y más lige-
ros. El objetivo final es poner en el
mercado envases que conserven mejor
los alimentos, con materiales más res-
petuosos con el medio ambiente y más
ligeros, lo que facilitará su transporte y
almacenamiento.

CÁDIZ

Objetivo: recuperar
la biodiversidad
del olivar andaluz

LA Universidad de Jaén (UJA) forma
parte de un proyecto dirigido por la

organización SEO/Birdlife que pre-
tende recuperar la biodiversidad del
olivar andaluz. Para ello, se han alia-
do con la Estación Experimental de
Zonas Áridas del Centro Superior de
Investigaciones Científicas (CSIC) y la
Diputación de Jaén. La UJA participa-
rá aportando el saber hacer de dos
grupos de investigación: Ecología, eva-
luación y conservación de la vegetación
mediterránea y Marketing. El progra-
ma cuenta con un presupuesto de 2,8
millones de euros. / N. SÁNCHEZ

JAÉN

Información completa en www.saberuniversidad.es

CÓRDOBA

La UCO estudia la
domesticación del olivo

JAVIER ALBIÑANA

L A Universidad de Córdoba (UCO)
ha desarrollado un estudio para
intentar conocer en el origen de

las principales variedades de olivo cul-
tivadas en el Mediterráneo, caracteri-
zar la relación de parentesco entre ellas
y evaluar la posible contribución de los
acebuches en el proceso de domestica-
ción de la especie. La investigación es,
por tanto, la culminación de décadas
de dedicación a la identificación, ca-
racterización y conservación de la va-
riabilidad genética del olivo.

Una de sus responsables es la profe-
sora de Producción Vegetal de la UCO
Concepción Muñoz, quien explica que
la investigación surgió en el Departa-
mento de Agronomía de la Universidad
cordobesa, área que ha sido pionera a
nivel mundial en la catalogación, carac-
terización y conservación de las varie-
dades de olivo durante los últimos 40
años. Hay que remontarse hasta 1970,
cuando la UCO, en colaboración con el
Instituto de Investigación y Formación
Agraria y Pesquera (Ifapa), establecie-
ron el Banco Mundial de Germoplasma
de Olivo, del que ahora existe una copia

en el Campus Universitario de Rabana-
les de la institución cordobesa. En este
banco, según relata Muñoz, se han eva-
luado las características morfológicas,
agronómicas y los perfiles de ADN de
multitud de muestras de olivo proce-
dentes de todo el mundo. Como princi-
pal resultado, más de 500 variedades
de olivo se conservan actualmente en el
Banco Mundial de Germoplasma de
Olivo de Córdoba. Los perfiles genéti-
cos de las variedades permiten su iden-
tificación, pero también evaluar el pa-
rentesco entre ellas e inferir su origen.
Sin embargo, aclara, “esto último es es-
pecialmente complicado en olivo por-
que su cultivo ha estado estrechamente
asociado a migraciones humanas”. Mu-
ñoz detalla que, por ejemplo, civiliza-
ciones antiguas como la fenicia, griega
y romana participaron activamente en
la difusión del olivo en la Cuenca Medi-
terránea, dificultando la trazabilidad
del origen de las actuales variedades. /
LOURDESCHAPARRO

3Más información www.saberuniversi-

dad.es Concepción Muñoz, en el campus de Rabanales.
RAFAEL A. BUTELO
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Estudian la vida de
los españoles entre
los siglos XVI y XVIII

APROXIMARSE a la vida cotidiana y
conocer las costumbres de la perso-

nas que vivían en la España de los si-
glos XVI a XVIII. Ése es el objetivo del
estudio llevado a cabo por tres grupos
de investigadores de tres universidades
españolas: la Universidad Compluten-
se de Madrid, la Universidad de Barce-
lona y la Universidad de Granada. To-
dos colaboran realizando el proyecto
denominado Las maneras de vivir en la
España moderna. Se trata de, a través
del conocimiento de lo cotidiano, dar
la idea del rostro humano de aquellos
tiempos. / MONIKABRZUCHALA

GRANADA

Obtienen bioplásticos
a partir de residuos
de guisantes

EXPERTOS de la Universidad de Sevi-
lla aprovechan la proteína de estas

legumbres para la obtención de bioplás-
ticos. Los estudios llevados a cabo en los
laboratorios de la Facultad de Química
señalan que los plásticos biodegrada-
bles obtenidos a partir del guisante son
apropiados para el envasado, ya que po-
seen características mecánicas similares
al politileno de baja densidad que se
emplea hoy día. Además, el equipo
aprovecha también la proteína de estas
legumbres como sustitutivo del huevo,
la soja o el gluten para producir salsas
como la mayonesa. / CRISTINADÍAZ

SEVILLA

La Universidad de
Almería investiga los
usos del hielo seco

LA Universidad de Almería (UAL), a
través de sus Servicios Centrales de

Investigación, desarrolla durante los úl-
timos meses una técnica de vanguardia
a través del trabajo con el hielo seco. Un
elemento que si bien hasta ahora se ha
empleado para fijar metal, eliminar bal-
dosas del suelo o deshacerse de las ve-
rrugas, ahora, gracias al centro alme-
riense, está entrando de lleno en otros
ámbitos y sectores. El pasado año, el
Servicio de Nieve Carbónica de la uni-
versidad recibió 292 demandas de hielo
seco, el 90 por ciento desde la empresa
privada. / RAFAEL ESPINO

ALMERÍA

La UNIA imparte
un máster sobre
especies amenazadas

LA Universidad Internacional de An-
dalucía (UNIA) está desarrollando

estas semanas el Máster en Gestión,
acceso y conservación de especies en co-
mercio: el marco internacional, en el
que participan 25 alumnos de diferen-
tes nacionalidades. Su objetivo gene-
ral es proporcionar una formación es-
pecializada, de alta calidad, sobre las
bases científicas, técnicas e instru-
mentos necesarios que facilitan la
aplicación y el desarrollo del Conve-
nio sobre el comercio internacional de
especies amenazadas de fauna y flora
silvestres. / N. SÁNCHEZ

INTERNACIONAL

D El periódico de las universidades públicas de Andalucía

SEVILLA

U N equipo de investigadores
del área de Ingeniería de Sis-
temas y Automática de la

Universidad Pablo de Olavide
(UPO), dirigido por el profesor Luis
Merino Cabanas, participa en un
proyecto de investigación financia-
do por la Comisión Europea con
550.000 euros para el desarrollo de
robots para aplicaciones urbanas.
Concretamente, se trata de un pro-
totipo para la inspección de alcanta-
rillas que nace de la necesidad ma-
nifestada por la empresa pública
Barcelona Cicle de l’Aigua, encarga-
da de la gestión del alcantarillado
de la capital catalana.

El prototipo está siendo desarro-
llado por un consorcio formado por
la UPO, la empresa portuguesa ID-
Mind -líder del proyecto- y la Uni-
versidad de Sevilla, en el marco del
PDTI SIAR (Sewer Inspection Auto-
nomous Robot). El proyecto se en-
globa en la iniciativa Echord: The
European Coordination Hub for
Open Robotics Development, que fi-
nancia proyectos de innovación tec-
nológica que buscan satisfacer nece-
sidades expresadas por los grupos
de interés, y en particular por enti-
dades públicas.

“Una parte de los más de 1.000 ki-

lómetros de la red de alcantarillado
de la ciudad es inaccesible por los
operarios, por lo que el prototipo es
de mucho interés”, subraya el inves-
tigador Luis Merino. “El prototipo se
probará en dicha red de alcantarilla-
do, y esperamos que sus resultados
sean extensibles a otras ciudades y
aplicaciones relacionadas”, añade el
experto. El equipo de investigadores
de la Escuela Politécnica Superior de
la UPO se encargará de diseñar los
“sentidos” del robot, de modo que
éste pueda percibir obstáculos, reali-
zar mapas en 3D y reconocer defec-
tos en las alcantarillas. También di-
señará el sistema de navegación del
robot para que éste pueda explorar
el sistema de alcantarillado de for-
ma autónoma.

Con este proyecto, según señala
Merino, “el equipo de investigación
potencia su línea robótica de servicio,
que se ocupa del desarrollo de robots
que ofrecen servicios fuera de las fac-
torías, típicamente en entornos con
humanos o como complemento de
trabajadores” Merino forma parte del
grupo Robótica, Visión y Control,
creado hace más de 20 años. En este
proyecto participan investigadores de
la Hispalense, la Olavide y la Universi-
dad de Huelva bajo la dirección de
Aníbal Ollero, profesor de la Hispa-
lense. / CRISTINA DÍAZ

3 Más información en ww.saberuniver-

sidad.es

Robots para explorar las alcantarillas

Equipo de investigación de la Universidad Pablo Olavide.

JAVIER ALBIÑANA
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Miguel Ángel Castro y José Antonio Soria, durante el acto de inicio de las obras.

El rector de la Universidad de Sevilla, Miguel Ángel Castro, y el superior provincial de la Orden

Hospitalaria de San Juan de Dios, José Antonio Soria, han sido los encargados de colocar la

primera piedra del nuevo campus docente y de investigación en Ciencias de la Salud que

gestionará esta orden religiosa. El nuevo campus, que sustituirá al actual Centro

Universitario de Enfermería San Juan de Dios, adscrito a la Universidad de Sevilla,

contará con una superficie construida de más de 16.500 metros cuadrados, repartidos

en tres plantas. Su estética dará continuidad a la que posee el Hospital San Juan de Dios del

Aljarafe.

Con la construcción de este edificio, la Orden ha previsto su adecuación para impartir en un

futuro los grados en Enfermería, Fisioterapia y algún otro de la rama de la salud aún sin

determinar, así como los cuatro títulos propios de posgrado y dos diplomas de especialización que

actualmente lleva a cabo. Así, la Orden de San Juan de Dios imparte la titulación de Enfermería,

adscrita a la Universidad de Sevilla, desde el curso 2007-08. A partir del curso 2009-10, como

consecuencia de los cambios normativos que introdujo la Ley Orgánica de Universidades pasó a

impartir el Grado en Enfermería.

La Universidad de Sevilla y la Orden renovaron el acuerdo de su colaboración

académica en junio de 2014, dejando abierta la posibilidad de incorporar otros estudios

oficiales además de Enfermería y reforzando la colaboración en materia de acceso a recursos

electrónicos de la Universidad de Sevilla. Además se han mejorado otros trámites docentes y

académicos.

En los nueve cursos que se lleva impartiendo la titulación de Enfermería en el Centro

San Juan de Dios la demanda de plazas ha ido en aumento. Así, ha pasado de una

matrícula de 20 estudiantes en el curso 2007-2008 a 225 en el curso actual.

INFRAESTRUCTURAS

Comienza la construcción del nuevo campus
de la Orden de San Juan de Dios
La renovación del acuerdo entre la Universidad de Sevilla y la orden religiosa
permitirá que en el nuevo centro se impartan los grados de Enfermería y
Fisioterapia, además de otras titulaciones aún sin determinar.

DIARIO DE SEVILLA / JUNIO 2016

UNIVERSIDAD DE MÁLAGA

Alumnos de Arquitectura y Bellas
Artes diseñan y crean juntos

Los estudiantes recuperan un patio en desuso entre
ambos centros y lo convierten en un espacio de
esparcimiento con estructuras construidas con palés.

UNIVERSIDAD DE GRANADA

El Observatorio de Cartuja reabrirá el
próximo curso

Las piezas de su legado se conservan repartidas en
diferentes facultades, el Instituto de Geofísica y el Parque
de las Ciencias.

FORMACIÓN

Jaén pone en marcha la segunda
edición de la Escuela de Ciencia

La iniciativa acerca a investigadores, científicos,
responsables de departamentos a centros educativos de
toda la provincia � Se dirige al alumnado de entre 5 y 12
años.

SEVILLA

Más de 400 alumnos de la Pablo de

Noticias de la Universidad de Andalucia Actualidad ACTUALIDAD Comienza la construcción del nuevo campus de la Orden de San Juan de Dios
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Miembros del equipo de investigación de la Universidad de Sevilla.

Revalorizar los residuos de la industria alimentaria así como legumbres que por su color o forma

no son aptas para su venta. Éste es el objetivo de un grupo de investigadores del departamento

de Ingeniería Química de la Universidad de Sevilla. En este empeño, los expertos aprovechan

las proteínas presentes en estos subproductos del guisante para desarrollar plásticos

biodegradables, geles proteicos y emulsiones alimenticias.

Sustituir los plásticos sintéticos actuales y combatir su impacto medioambiental con el

uso de bioplásticos presenta tres ventajas claras, según explican desde la Universidad

de Sevilla. Se trata del aprovechamiento de los residuos agroalimentarios, la disminución de la

dependencia del petróleo necesario para producir plásticos convencionales, y la eliminación del

problema de contaminación por acumulación de plástico al ser biodegradables. Además, los

estudios llevados a cabo en los laboratorios de la Facultad de Química señalan que los plásticos

biodegradables obtenidos a partir subproductos de guisante son apropiados para el envasado, ya

que poseen características mecánicas similares al politileno de baja densidad que se emplea hoy

día.

“El siguiente paso en el que estamos trabajando es abaratar los costes de producción para que

esta medida sea viable y obtener matrices con una gran capacidad de absorción de agua para

extender su aplicación en agricultura”, anota Alberto Romero, profesor de la Universidad de

Sevilla y autor de varios estudios. “El objetivo es conseguir que a medida que estos bioplásticos

se vayan degradando, se lleve a cabo una liberación controlada de nutrientes al suelo”, añade el

investigador.

En el caso de las salsas, se utiliza la proteína que se obtiene de eliminar el almidón y la

fibra presente en los guisantes, como estabilizante de la mezcla aceite-agua. Esto evita

tener que utilizar otros alimentos como el huevo, la soja o el gluten que producen más reacciones

alérgicas, además de suponer una alternativa interesante, ya que las proteínas de las legumbres

aportan aminoácidos esenciales en la dieta diaria, son bajas en grasa y tienen efectos

beneficiosos en tratamientos de cáncer, diabetes tipo II y enfermedades del corazón, según

aclara el equipo de investigadores, liderado por el profesor Alberto Romero. El Grupo de

Investigación Tecnología y Diseño de Productos Multicomponentes trabaja también con residuos

de otras legumbres como el garbanzo y las lentejas para la valorización de geles ricos en

proteínas y emulsiones.

MEDIO AMBIENTE

Investigadores de la Universidad de Sevilla
obtienen bioplásticos a partir de guisantes
El equipo de expertos también aprovecha la proteína de estas legumbres como
sustitutivo del huevo, la soja o el gluten para producir salsas como la
mayonesa.
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"Nos hemos obsesionado tanto con
atraer turistas que nos hemos
olvidado de los residentes"

Juan Ignacio Pulido, director del máster en Gestión
Estratégica Sostenible de Destinos Turísticos subraya la
necesidad de favorecer una visión estratégica clara y
compartida por todos los actores que operan en el
territorio.

INVESTIGAR EN MÁLAGA

Matemáticas al otro lado del grifo

Los expertos que dirige el catedrático Bartolomé Andreo
abordan los primeros modelos conceptuales y
matemáticos de las aguas subterráneas de origen
kárstico, para determinar tanto el comportamiento actual
como futuro en un escenario de cambio climático...

INVESTIGAR EN LA PABLO DE OLAVIDE

Energía y territorio, asignatura
europea

La profesora Pilar Paneque participa en dos proyectos
europeos que buscan reforzar las habilidades de docentes
y alumnos en la planificación energética y la ordenación
territorial� Las investigaciones cuentan con 1,2 millones
de fondos comunitarios.

Los grupos de investigación captan
25 millones para I+D

Las convocatorias competitivas del Ministerio de
Economía correspondientes a 2015 que financian la
actividad científica contemplan fondos para 359
proyectos.

INVESTIGAR EN GRANADA

Noticias de la Universidad de Andalucia Investigación INVESTIGACIÓN Investigadores de la Universidad de Sevilla obtienen bioplásticos a partir de guisantes
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El vistazo

PEPE ORTEGA

Juan García Rodríguez, nuevo 
académico numerario

El profesor del Conservatorio Superior de Música y 
director de la Orquesta Sinfónica Conjunta del 
Conservatorio y de la Universidad de Sevilla, Juan 
García Rodríguez, tomó ayer posesión de su plaza 
como académico numerario de la Real Academia de 
Bellas Artes de Santa Isabel de Hungría, que preside 
Isabel de León. Su discurso de recepción versó sobre 
«La video-ópera An Index of Metals de Fausto Romite-
lli» e interpretó obras de Debussy y Manuel de Falla, 
acompañado por Zahir Ensemble. El discurso de 
contestación corrió a cargo de Juan Rodríguez Romero 

St. Mary’s School, ganador del III 
concurso «Pequeños Emprendedores» 

El colegio St. Mary’s School se ha proclamado vencedor de 
Sevilla del III concurso «Pequeños emprendedores» de 

Thamer Creative School en la Fundación Cajasol, tras 
lograr el primer premio en la categoría de 3º y 4º de 

Primaria, así como el primer premio en la categoría de 5º y 
6º. El ahorro y el uso inteligente de la energía han sido los 

temas a los que debían dar respuesta los proyectos partici-
pantes en este concurso escolar de emprendimiento 

dirigido a alumnos de 3º, 4º, 5º y 6º de Educación Primaria
ABC

ACADEMIA DE BELLAS ARTES

FUNDACIÓN CAJASOL

abcdesevilla.es AGENDA 35
ABC MIÉRCOLES, 8 DE JUNIO DE 2016 SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

AGENDA

112000

21084

Diario

245 CM² - 27%

2680 €

35

España

8 Junio, 2016

Usuario
Resaltado

Usuario
Resaltado



URBANISMO ISL~MICO EN
NOCHES DE RAMAD~,N
*" Miguel fingel Tabales, pro-
fesor de la Universidad de Se-
villa, ofrecer~ esta tarde en la
Casa Arabe, alas 19.30 hora,
la conferencia Sevilla: amfigura-
ci6n y transformacidn de su urba-
nismo isldmico, una disertaci6n
que se enmarca dentro del ci-
clo Grandes capitales del mundo
isldmico medieval, y dentro del
programa Noches de Ramaddn.
En este filtimo ciclo, que se ex-
tender~i basra el 8 de julio, se
proyectar~i maflana en la Casa
Arabe Azur y Asmar, de Michel
Ocelot.
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 VANESSA GÓMEZ 
La presidenta de la Junta, ayer acompañada por el gerente del SAS, el rector de la Universidad de Sevilla y el consejero de Salud

Nuevos centros 
La Junta prevé abrir otros 
nueve centros de salud, que 
se sumarán a los 1.500 que 
ya existen en Andalucía, 
donde cada día 24.300 
sanitarios atienden a  unas 
200.000 personas.   

Investigación                   
Se harán ofertas de                     
proyectos de investigación 
e innovación exclusivamen-
te para Atención Primaria, 
abiertas en el tiempo, y sin 
competencia con los 
centros hospitalarios.   

Clave de equipo 
Tendrá como misión 
mejorar la continuidad en 
la asistencia. El paciente 
tendrá identificado a su 
equipo médico-enfermera, 
con la idea de ofrecer una 
atención más especializada. 

Clasificación 
En la carga de trabajo de los 
profesionales se incorpora-
rá una variable, la compleji-
dad de los pacientes en 
función de las patologías 
para determinar el número 
idóneo por consulta.   

Compromisos a 
corto, medio y 

largo plazo

JOSÉ CEJUDO 
SEVILLA 

M
édicos de familia, po-
pularmente conoci-
dos como médicos de 
cabecera, podrán 
atender consultas de 
los pacientes para ha-

cer un seguimiento de sus patologías 
a través del teléfono, vía internet e in-
cluso por videoconferencias. Es una 
de las medidas que se contemplan en 
el Plan de Renovación de la Atención 

Primaria impulsado por el Servicio 
Andaluz de Salud (SAS), que ayer fue 
analizado en el transcurso de unas jor-
nadas organizadas por la Consejería 
de Salud y en la que participaron más 
de 800 profesionales. En el transcur-
so de las mismas intervino la presi-
denta de la Junta, Susana Díaz, que 
propugnó la devolución de los dere-
chos recortados durante la crisis, la 
apuesta por la investigación y las in-
versiones en infraestructuras para que 
ningún andaluz viva a más de 15 mi-
nutos de un centro de salud. Díaz es-

tuvo acompañada por el consejero de 
Salud, Aquilino Alonso; del gerente del 
SAS, José Manuel Aranda, y del rector 
de la Universidad de Sevilla, Miguel 
Ángel Castro. 

Las denominadas consultas no pre-
senciales serán una realidad en los 
centros de salud andaluces, según 
avanzó ayer el gerente del SAS, José 
Manuel Aranda, una vez esté desarro-

llado en su totalidad el Plan de Reno-
vación de Atención Primaria, en un 
plazo algo superior a dos años. Para 
ello, la Administración dotará de nue-
vas herramientas de carácter técnico 
a los médicos de Atención Primaria.  

«Una de las cosas que queremos ha-
cer –explicó Aranda– es que se pue-
dan poner videoconferencias en las 
consultas que permitan que los pro-

Los pacientes podrán hacer consultas 
a sus médicos por videoconferencia
∑ La Junta avanza 82 medidas de su  

Plan de Renovación de la Atención 
Primaria de la sanidad andaluza, que 
que prevé implantar antes de 2019 

El discurso de Susana Díaz 
Propugnó la devolución de los derechos recortados y 
abogó por conseguir que ningún andaluz                                        
viva a más de 15 minutos de un centro de salud 

Escepticismo en el Sindicato Médico  
Los profesionales valoran la implantación de nuevas 
tecnologías, pero exigen mejores comunicaciones              
para evitar los fallos del actual sistema informático
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S. A. 

SEVILLA 

José María González «Kichi», alcalde 
de Cádiz por Podemos, ha destacado 
que la situación actual de Venezuela 
es «mejor que la de hace 20 años» y ha 
comparado la sanidad andaluza con 
la del país gobernado por Nicolás Ma-
duro ya que también está «al borde del 
colapso» y las limpiadoras de los hos-
pitales «trabajan en situaciones de se-
miesclavitud». «Creo que Venezuela 
hoy está mejor que antes. Es impepi-
nable, incuestionable. La situación de 
los venezolanos hoy es sensiblemen-
te mejor que la de hace 20 años», ha 
dicho en una entrevista a la revista In-
terviú.  

No obstante, admitió que hay cosas 
que no «comparte con el Gobierno de 
Maduro». Así, al ser preguntado de si 
es consciente del colapso de la sani-
dad venezolana, «Kichi» ha recalcado 
que el sistema sanitario de Andalucía 
también está «al borde del colapso». 
«Aquí en Cádiz tenemos cierres de ca-
mas, de plantas enteras, gentes en ur-
gencias que espera en los pasillos... Y, 
hay limpiadoras de hospital que tra-
bajan en situaciones de semiesclavi-
tud», relató. 

Inquisición y PP 
Por otro lado, hizo hincapié en que 
Unidos Podemos –la coalición de Po-
demos e IU– es capaz «de dar un sor-
passo no solo al PSOE, también al Par-
tido Popular y sus políticas», al mis-
mo tiempo que aprovechaba para decir 
que el partido de Pablo Iglesias no «sur-
ge de esas cosas que se dicen», como 
la supuesta financiación del gobierno 
bolivariano. «Relacionar a Podemos 
con Venezuela es como relacionar la 
Inquisición con el Partido Popular»,  
destacó en el semanario. 

También «Kichi», como se le co-
noce popularmente, constató que el 
partido de Pedro Sánchez «está per-
dido»: «Se ha olvidado de la S y la O 
de sus siglas. Tiene 138 años de his-
toria y no lo conoce ni la madre que 
lo parió». Así pues, subrayó que uno 
de los objetivos del «nuevo Gobier-
no de Unidos Podemos» es ser «una 
alternativa a las políticas austerici-
das de la troika», como la obligación 
de hacer un recorte de 7.500 millo-
nes de euros. Esta alternativa, acla-
ró, no significa «una salida del euro», 
sino algo que «rescate» a personas y 
no a los bancos, porque eso ya «no es 
sostenible». 

 Por último, aclaró que el 14 de abril 

Kichi compara la sanidad 
andaluza con la venezolana
∑ El alcalde de Cádiz 

afirma que hay 
limpiadoras  en 
«semiesclavitud»

de 2017 coincidiendo con el aniversa-
rio de la proclamación de la II Repú-
blica, la bandera tricolor volverá a on-
dear en «los espacios que sea compa-
tibles con la ley de banderas». «Es hora 
de hacer ver la pluralidad de ideas; la 
memoria colectiva de un pueblo que 
puede y debe ser homenajeada», aña-
dió, recordando así que este año le obli-
garon retirarla del Ayuntamiento de 
Cádiz. 

Sea Felipe VI o sea Otegi 
En esta misma línea, recordó durante 
la entrevista  que todavía no ha habi-
do «ningún pronunciamiento» para 
declarar persona non grata al Rey Fe-
lipe VI y aseguró que si el Jefe del Es-
tado visita Cádiz lo recibirá porque 
«no puede ser de otra manera», ya que 
«hay que ser correctos, educados». «Yo 
no dejaría de recibir a nadie, sea Feli-
pe VI o sea Otegi», remachó. «Otra cosa 
es lo que piense de la Monarquía», con-
tinuaba, pues, en su opinión, la «Mo-
narquía debería ser una institución 
non grata para una ciudadanía demo-
crática». 

La Sección Segunda del Tribunal 
Constitucional (TC) rechazó ayer  
el recurso de amparo interpues-
to por la defensa del dirigente 
sindical del Sindicato Andaluz 
de Trabajadores (SAT) Andrés 
Bódalo. El sindicalista se 
encuentra en prisión tras ser 
condenado por agredir en 2012 a 
un concejal socialista durante 
una protesta de jornaleros 
ocurrida en el municipio de 
Jódar, Jaén. El sindicato pedía 

que su causa fuera revisada por 
el Tribunal Supremo. En el 
escrito del TC se acuerda no 
admitirlo a trámite «toda vez 
que se ha incurrido en el defecto 
insubsanable de no haber 
satisfecho la carga consistente 
en justificar la especial trascen-
dencia constitucional del 
recurso». El ministro de Justicia 
en funciones, Rafael Catalá, ya 
apuntó en declaraciones a ABC 
que veía difícil el indulto.

El Constitucional rechaza el recurso 
de amparo de Andrés Bódalo

F. JIMÉNEZ 
José María González

fesionales de Atención Primaria se 
comuniquen entre ellos, con los de 
la Atención Hospitalaria e incluso 
con los ciudadanos, abriendo la po-
sibilidad de otro tipo de consultas, 
no solo presenciales, como pueden 
ser las telefónicas, vía internet o por 
videoconferencias».  

Al respecto señaló el gerente del 
SAS que ya se trabaja en la mejora 
de las líneas de comunicación de 
los centros de salud y en el desarro-
llo de la aplicación informática. Téc-
nicamente se podrán abrir «agen-
das» que podrán ser presenciales o 
no. En el caso de las no presencia-
les se podrá dar citar al paciente y 
a una hora determinada establecer 
una conexión. Son, evidentemente, 
consultas de seguimiento una vez 
hecho el diagnóstico, o para resol-
ver dudas sobre el tratamiento. «El 
objetivo –insistió el gerente del SAS- 
es mejorar la accesibilidad a través 
de las posibilidades que nos ofre-
cen las nuevas herramientas de la 
tecnología de la información». 

El seguimiento de la asistencia 
sanitaria por el mismo equipo de 
profesionales es otra de las metas 
del plan, junto a la recuperación del 
equipo médico-enfermera, para lo 
que se creará una clave de equipo, 
con la idea de ofrecer una atención 
más personalizada. 

Escepticismo 
Todas estas iniciativas, que forman 
parte de las 12 propuestas estraté-
gicas, de las 20 líneas de interven-
ción y de las 82 acciones en las que 
está dividido el Plan de Renovación 
de la Atención Primaria, han sido 
recibidas con escepticismo por el 
Sindicato Médico Andaluz (SMA).  

Fuentes de este colectivo no du-
daron en hacer una valoración po-
sitiva, en declaraciones a ABC, de 
la implantación de las nuevas tec-
nologías en la Atención Primaria. 
Sin embargo, señalaron también 
que dada la experiencia del siste-
ma informático Diraya empleado 
por los profesionales del SAS, don-
de los problemas son habituales, 
mucho tendrá que mejorarse el sis-
tema para evitar las interrupciones. 

Y en cualquier caso dado que las 
videoconferencias no se van a im-
plantar a corto plazo, el Sindicato 
Médico exige, además de una ga-
rantía de calidad en las comunica-
ciones, la confidencialidad entre 
médico y paciente, tal y como aho-
ra se produce en las consultas pre-
senciales. 

De otro lado, los médicos que tra-
bajan a diario en los centros de sa-
lud echan en falta en este plan de la 
Consejería un compromiso para au-
mentar el tiempo de atención al pa-
ciente en las consultas, la  modifi-
cación de los horarios laborales y 
una mayor concreción a la hora de 
aprobar el presupuesto, ya que el 
anuncio del SAS es fijar «un suelo», 
una cantidad mínima, sin especifi-
car y por tanto sin posibilidad de 
valorar.
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Miércoles, 8 de junio de 2016

acceso a s

^•De los 95.000 profesionales

del SAS, más de un tercio ejer-
cen su labor en los 1.500 cen-

tros de Atención Primaria,
donde cada día son atendidos
200.000 pacientes y quesupo-

ne la puerta de acceso a la asis-

tencia y la.posibüídad de diag-
nosticai de fonna precoz tias-

tomos y enfermedades. La

Junta quiere impulsar esta
Atención Primaria y desarrolla
un Plan de Renovación que
pretende aprovechar las nue-

vas tecnologías y recuperar el
«equipo» de médico y enfer-
mero de referencia de cada pa-

cíente. Para ello, apostará por

la estabilidad de las plantillas
-una de las principales quejas
de los usuarios-, la ampliación
de éstas -tras años de recortes

sin cubrir bajas y vacantes-, el

las pruebas y «biografía sanita-
na» de su paciente y usar las
nuevas tecnologías para que el

mee

sar consultas de seguimiento o
dudas no presenciales, por
webcam Q-maü.

El plan fue presentado ayer
por el consejero de Salud,
Aquilino. Alonso, y el gerente

del SAS, José Manuel Aranda, a
un rmüar de profesionales de
sociedades científicas y cole-
gios de médicos y enfermeria
en unas jomadas a las que tam-

bien asistió la presidenta de la
Junta, Susana Díaz, quien

agradeció al colectivo su «es-
ñierzo» y «paciencia» ante los
«recortes en derechos» y pro-

metió «seguir devolviéndo-
los». Habló de «ampliar planti-
Ua» y de «seguir invirtiendo en
infraestructuras» .. para que

«ningún andaluz tenga a mas
de 15 minutos de distancia de
su casa un centro de salud»

(anundó la apertura de nueve
en los próximos meses).

Alonso y Aranda desgrana-
mn las 82 medidas del plan,
que según el gerente del SAS,
estará desplegado «al 80 por
ciento» en un plazo de dos
años, si bien no concretó su
presupuesto. El documento

apunta a fíjar una «ñnancia-
cíón suelo» para Atención Pri-
maiia y redistribuir recursos
de otros niveles asisténciaíes
a esta. -

Una de las novedades más
Uamaüvas es la posibilidad
de que en su agenda de con-

sulta, el médico tenga reser-

vadas citas no presenciales,

es decir, pacientes a los que
atenderá por videoconferen-

cía, teléfono o mail. El conse-

jero dejó claro que serán citas
para el seguimiento o dudas,
por ejemplo, sobre traía-

mientas, no para diagnósti-
cos que necesiten examinar

al paciente.

Aranda puso el énfasis en
la recuperación del «equipo»
de médico y enfermero de re-
ferenda para cada paciente,
así como en que el medico de
cabecera tenga acceso directo

a pruebas diagnósticas y reci-
ba alertas cuando su paciente
acude a urgencias, es íngresa-

do o recibe el alta. Además,
podrá pedir directamente
más pruebas sin pasar por el
especialista para que se las
mande, para reducir la «dis-

persión» de centros a los que.

acude el paciente,

Con vistas a los profesio-
nales, el gerente del SAS hizo
hincapié en la necesidad de
«estabilizar» las plantillas pa-
ra profundizar en la confianza
entre médico y paciente, me-

^%^;í

diante ofertas públicas de
empleo y contratos de Ínteri-
nos de mayor duración, redu-

ciendo los cambios mensua-

les de médicos en los centros.
También se ajustará el repar-
to de cupos de pacientes para

&-E1 II Plan de Infancia,y Adolescencia de An-
dalucía (2016-2020) contará con una inversión
de 673 miüones de euros en los dos primeros
años de su puesta en marcha. Consensuado

con las aportaciones de todos los ámbitos pro-
fesionales que trabajan con este colectivo, el
plan prevé la reducción progresiva del acogi-
miento institucionalizado, a favor del fami-
liar, con el fín de alcanzar en 2020 las 3.000
familias colaboradoras de acogida, frente a las
2.177 actuales, una medida «pionera en Espa-

ña y en Europa», según recordó el portavoz
del Gobierno, Miguel Ángel Vázquez.

El Consejo de Gobierno de la Junta aprobó
ayer este plan que garantizará la inclusión de la
perspectiva de los menores en las políticas pú-
blicas y reforzará las medidas para garantizar
sus derechos y evitar situaciones de exclusión
social. Otra de las novedades será la propuesta
de dar voz propia a los menores en las políticas e
iniciativas en las que estén involucrados. Será la
Consejería de Igualdad y Políticas Sociales la
que articulará los mecanismos concretos a tra-
vés de los cuales se articulará esta participación.

La Junta también pondrá en marcha el
Pacto por la Infancia, que tendrá como finali-
dad la protección de las familias con meno-
res ante las dificultades provocadas por la
crisis económica. Se les dará prioridad en las
intervenciones públicas, identificando zo-
ñas y entornos vuüierables. También se ín-
centivará la promoción del éxito escolar; o la
reforma de la Ley de los Derechos y Atención
al Menor para incorporar la creación de Me-
sas Territoriales áel Buen Trato a la Infancia,
encargadas de detectar problemas y promo-
ver una respuesta rápida.

según ía «com-

plejidad» de estos, por pato-
íogías, edad o ámbito social,
de forma que no todos los
médicos tendrán asignados el
mismo número de pacientes.

El documento apunta a mejo-
rar los incentivos, sobre todo
para dirigir centros de salud,
y vincular condiciones labo-
rales al nivel dé responsabili-
dad, los resultados o la carte-
ra de servicios ofertada.

El plan apuesta también
por la investigación en Aten-
ción Primaria reservando una
oferta de ayudas específicas
a proyectos que no tendrán
que competir con los de los
hospitales, a
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OPINIÓN  i

EN ESPAÑA se accede a la función publica, como, 
por ejemplo, a economista del Estado, o a policía 
nacional, o a juez o a letrado del Consejo de Estado, 
mediante el sistema de oposiciones, sistema que es 
también el que estuvo vigente en nuestro país, has-
ta 1983, para incorporarse a las cátedras universi-
tarias. Así, mediante oposición, es como obtuvieron 
sus cátedras, por ejemplo, Ramón y Cajal y Jiménez 
Díaz, Joaquín Garrigues y Luis Jiménez de Asúa, o 
Américo Castro y Ortega y Gasset. 

Todas las oposiciones para acceder a unas plazas 
siempre limitadas –oposiciones porque cada aspi-
rante se enfrenta a otros candidatos, entrando en 
juego, de esta manera, el criterio de selección entre 
los más calificados– son públicas, con lo que la de-
cisión del tribunal –designado de manera aleatoria– 
en la adjudicación de las vacantes está sometida al 
control crítico de los asistentes a las pruebas, y ora-
les, lo que permite el conocimiento directo de los as-
pirantes por los miembros del tribunal. 

En 1983, la Ley de Reforma Universitaria (LRU), 
en lugar de introdu-
cir criterios en lo 
posible objetivos pa-
ra la selección del 
profesorado, acude 
a unos procedimien-
tos para dicha selec-
ción completamente 
ajenos a algo que 
tenga que ver con la 
preparación y la ca-
lidad científica de 
los candidatos. Para 
el acceso a plazas 
de profesores titula-
res (funcionarios de 

por vida) instaura dos vías: la extraordinaria de la 
idoneidad y la ordinaria de la endogamia. En virtud 
de la extraordinaria, establecida para una convoca-
toria única –sin limitación alguna de plazas–, po-
dían convertirse en profesores titulares, mediante 
una llamada prueba de idoneidad, todos aquellos 
que fueran profesores interinos o contratados a 30 
de septiembre de 1983. Esta prueba consistía en la 
mera presentación de una instancia, convirtiéndo-
se en funcionarios muchos profesores interinos que 
nunca habían hecho ninguna oposición ni se les ha-
bía pasado por la cabeza hacerla –ni tampoco tuvie-
ron que hacerla para ser declarados idóneos– o que 

jamás soñaron en alcanzar ese estatus porque su 
dedicación a la Universidad era un mero hobby que 
les proporcionaba un cierto pedigrí para su activi-
dad profesional y extrauniversitaria. De esta mane-
ra –y prácticamente sin control alguno– ingresaron 
en la Universidad, como funcionarios, más de 5.000 
profesores idóneos, muchos de los cuales, posterior-
mente, y por la vía endogámica, se convirtieron en 
catedráticos. 

Una vez concluida esa vía excepcional de la ido-
neidad, el procedimiento ordinario que se estable-
ció para obtener plaza de profesor funcionario (ca-
tedrático o profesor titular), es uno en el que el opo-
sitor local parte con la ventaja de que su rector 
designa a dos de los cinco miembros de su tribunal. 
Una vez formado éste, el concursante endogámico 
tiene el puesto asegurado, pues es imposible que 
fracase en las  pruebas, ya que éstas constan única-
mente de dos ejercicios que el aspirante trae escri-
tos de casa, sin que sea posible averiguar si los ha 
redactado el mismo u otro en su lugar, y sin que es-
té previsto ningún ejercicio destinado a determinar 
si se conoce el programa de la asignatura que tiene 
que explicar, ya que son oposiciones en las que no 
se le pregunta por el temario de la disciplina y, co-
mo tampoco existe un ejercicio práctico, igualmen-
te es imposible averiguar si el aspirante a profesor 
de urología es capaz de diagnosticar, en un pacien-
te concreto, si éste padece un cáncer de próstata, o 
si uno de filología inglesa tiene conocimientos sufi-
cientes para hacer una traducción inversa del cas-
tellano. Que este sistema de acceso no promociona 
a los mejores es algo que ha sido demostrado expe-
rimentalmente. En las oposiciones a puestos de ca-
tedrático o de profesor titular, en un 96% de las oca-
siones el candidato seleccionado pertenecía al pro-
pio Departamento convocante, quien, además, en 
un 70% de los casos, ni siquiera tuvo necesidad de 
opositar en sentido estricto, ya que se presentó co-
mo único aspirante. Como se entiende por sí mis-
mo, es imposible que el candidato de, por ejemplo, 
la Universidad de Oviedo, en un 96% de los casos 
tenga más méritos científicos que cualquier otro del 
ámbito nacional, profesor ovetense quien, a su vez, 
nunca obtendría una plaza de, digamos, la Univer-
sidad de Murcia, porque aquí, con el mismo altísi-
mo porcentaje también, la plaza va a ser, sí o sí, pa-
ra el murciano. Estos altísimos porcentajes de atri-
bución de las plazas al candidato local sólo puede 
explicarse racionalmente porque se ha dejado al 
margen cualquier criterio científico para la selec-
ción del profesorado que ha pasado a ser sustituido, 
en su integridad, por otro de carácter endogámico. 
Las deficiencias del sistema se ponen de manifies-
to, si es que se necesita algún argumento más, en 
que el 30% de los catedráticos y el 60% de los titu-
lares –para ellos no rige el published or perished– 
abandonan cualquier clase de investigación cientí-
fica, en el caso de que anteriormente hubieran in-
vestigado ya con algún rigor, una vez obtenida la 
plaza que ya nadie les puede quitar. 

Pero la LRU, con su disparatada idoneidad y la 
sustitución de la ciencia por la endogamia, no era 
una ley inocente. Desde los comienzos de la demo-
cracia en 1978 hasta nuestros días muchos profeso-
res interinos accedieron a la condición de parlamen-
tarios o de cargos políticos en las distintas Adminis-
traciones (en 1993, por ejemplo, casi un tercio de los 
parlamentarios, 112, eran profesores de Universi-
dad), con lo que, ¿cómo no apoyar una reforma uni-
versitaria que les convertía en funcionarios con la 
mera presentación de una instancia, librándose de 
las odiosas oposiciones que exigían muchos años de 
preparación? Ortega hablaba de «ese norteamerica-
no que es famoso en España porque creen que es fa-
moso en América, y es famoso en América porque 
creen que es famoso en España». Parafraseándole 
se podría decir: «Ese político que es famoso en la 
Universidad porque es famoso en la política, y que 
es famoso en la política porque creen que es famoso 
en la Universidad». 

DESDE 2007, para poder optar a una cátedra o a 
una titularidad es requisito previo haber sido acre-

ditado por la Agencia Nacional de Evaluación de la 
Calidad y Acreditación (ANECA) –que es también 
la que otorga los llamados sexenios de investiga-
ción–, mediante un procedimiento en el que se re-
producen, en gran parte, los mismos vicios en los 
que habían incurrido las pruebas de idoneidad (la 
reforma de la ANECA de 2015 es superficial, man-
tiene todos sus defectos y, a la vista de la incerti-
dumbre electoral por la que atraviesa España, no 
se sabe si llegará a aplicarse algún día). Para em-
pezar, las comisiones de la ANECA no son neutra-
les, porque sus miembros se eligen, en último tér-
mino, por el Ministerio de Educación. En segundo 
lugar, la acreditación se postula mediante la pre-
sentación de una instancia por el aspirante, que-
dando suprimida, así, la publicidad que caracteri-
za a todas las restantes oposiciones para ingresar 
en la función pública, así como la oralidad de la 
prueba, con lo que, nuevamente, los miembros de 
la comisión se quedan sin el gusto de, al menos, co-
nocer personalmente a los candidatos. Para acabar 
de arreglar las cosas, los miembros de la comisión 
no tienen por qué ser especialistas (casi nunca lo 
son)  de la disciplina para la que se aspira a la acre-
ditación, y de esta manera, y para acudir a un ejem-
plo concreto, la evaluación investigadora de los 
profesores de Derecho procesal fue llevada a cabo, 
como denunció en su día Andrés de la Oliva, por 

El autor critica 
el actual modo de acceso de los 
docentes a la universidad y sostiene 
que es fácil prever el futuro que le 
espera a España como potencia 
científica e innovadora: ninguno.

EDUCACIÓNTRIBUNA i

«Que el sistema de acceso no 
promociona a los mejores es 
algo que ha sido ‘demostrado 

experimentalmente’»

«Los criterios actuales para la 
selección del profesorado son 

ajenos a la preparación y 
calidad científica del candidato»

El declive 
irresistible 
de la 
universidad 
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profesores de materias tan alejadas del procesal, 
como Psicología de la Personalidad, Historia del 
Pensamiento, Gestión de Empresas, Economía 
Aplicada y Periodismo. 

De los hasta 100 puntos que puede otorgar la 
ANECA para conceder la acreditación de catedráti-
co (para la de profesor titular rigen porcentajes si-
milares, con mínimas variaciones), un máximo de 55 
corresponden a la actividad investigadora, un máxi-
mo de 35, a la docente, reservándose el restante má-
ximo de 10 puntos a la experiencia en gestión y ad-
ministración (los Rectores siempre barriendo para 
adentro). Lo que se expone a continuación no es una 
broma –aunque lo parezca–, sino que responde al 
modo real de cómo actúan las comisiones de la 
ANECA para evaluar a los aspirantes. 

LOS ASPIRANTES a la acreditación no presentan 
a la ANECA sus trabajos, sino únicamente una fo-
tocopia de la primera y de la última página de los 
libros y artículos que han publicado, trabajos que 
no son leídos por los miembros de la comisión 
–tampoco podrían entenderlos, ya que no son espe-
cialistas–, asignándose los puntos por la actividad 
científica únicamente en función de si han apareci-
do en una editorial o revista conocidas. Rafael van 
Grieken, director de la ANECA, en una entrevista 
publicada en 2014, en el núm. 28 de la revista Une-

libros, tiene el cuajo de confesar abiertamente que 
los trabajos «se califican a través de las editoria-
les», ya que «hay que dejar de lado los contenidos 
y… fijarse en la editorial que está detrás de la pu-
blicación», puesto que «hay que valorar más la ca-
lidad de la difusión que el contenido del trabajo en 
sí». O sea: que, como el contenido de la investiga-
ción «hay que dejarlo de lado», si la editorial en la 
que se publicó el trabajo no era conocida, se habría 
negado la acreditación a Watson y a Crick, a pesar 
de que con ese contenido despreciable, que ningún 
miembro de la comisión habría leído y que la ANE-
CA tenía ante sus narices, sus autores acababan de 
desentrañar la estructura del ADN. 

Y, por lo que se refiere a la actividad docente, a 
la que se atribuye un máximo de 35 puntos, la se-
gunda broma del procedimiento de la ANECA resi-
de en que se permite evaluarla sobre la base de 
unos baremos, como el de la asistencia a congresos 
orientados a la formación docente, y en los que se 
tiene en cuenta cualquier cosa menos el único cri-
terio que debería ser determinante, a saber: que el 
candidato compareciera personalmente ante la co-
misión y demostrara, impartiendo alguna o algunas 
clases, el dominio de la materia que explica y su ca-
pacidad para transmitir sus conocimientos a los 
alumnos de manera comprensible y atractiva. 

Una vez obtenida una evaluación positiva, el ya 

acreditado y mediante un procedimiento cien por 
cien endogámico, ya que su Universidad designa a 
todos los miembros de su tribunal, accederá a la 
plaza creada para él, normalmente sin oposición en 
sentido estricto, ya que ningún candidato no perte-
neciente al Departamento convocante estará de hu-
mor para presentarse a un concurso perdido de an-
temano. 

Por ello, con el actual sistema, no pasa de ser una 
feliz coincidencia el acceso de los mejores a las pla-
zas de funcionarios docentes. Porque si los crite-
rios  son endogámicos, porque si las acreditaciones 
se pueden otorgar sin limitación de número –es de-
cir: si no hay confrontación entre los distintos can-
didatos para que sea posible seleccionar a los me-
jores–, si las aportaciones científicas ni siquiera son 
leídas por los miembros de la correspondiente co-
misión que, además no son especialistas, pero a los 
que se atribuye la facultad de poder acreditar en 
materias de las que no tienen ni idea, y si, además, 
expiden certificados de aptitud para la docencia a 
los aspirantes sin haber presenciado cómo impar-
tían una clase, es decir: si todo se decide prescin-
diendo de cualquier criterio que tenga algo que ver 
con la evaluación científica y docente de los candi-
datos, entonces, y necesariamente, el resultado te-
nía que ser –como ha sido– que la mediocridad in-
vadiera la Universidad española. Esta es la cara. La 
cruz es que científicos españoles de primera fila no 
hayan visto evaluados positivamente, como era de 
justicia, sus méritos y, o bien hayan abandonado, 
asqueados, su carrera universitaria, o bien, para 
vergüenza y empobrecimiento de España, hayan 
tenido que alcanzar el reconocimiento y el renom-
bre que merecían en centros de investigación y en 
Universidades extranjeras. 

Como no podía ser de otra manera, es también ex-
perimentalmente como se puede comprobar el fraca-
so al que nos ha conducido una legislación universi-
taria en la que se ha prescindido, por completo, del 
objetivo de incorporar a los centros superiores de en-
señanza a las personas más preparadas científica-
mente. Ello se desprende no sólo –aunque también– 
de que en los distintos ránkings que se elaboran nin-
guna Universidad española figura entre las 200 pri-
meras del mundo, sino asimismo de que –y para acu-
dir sólo a las naciones de nuestro entorno– en los úl-
timos 50 años ningún científico español ha obtenido 
un premio Nobel en disciplinas estrictamente cientí-
ficas –medicina, física, química y economía–, mien-
tras que, en ese periodo de tiempo, han sido galardo-
nados con ese indiscutido e indiscutible premio 60 
británicos, 47 alemanes, 18 franceses, 16 suizos, 15 
italianos, 9 austriacos, 6 holandeses y 4 belgas. 

Un gran experto en política científica, el alemán 
Peter Glotz, en su li-
bro Las doce menos 
cinco en las Universi-
dades alemanas, es-
cribía en 1996: «En 
Alemania, un país 
con pocos recursos 
naturales, un pueblo 
con una baja tasa de 
natalidad y un Estado 
social con, necesaria-
mente, altos costos, 
todo depende de la 
inteligencia, de la 
fantasía y de la crea-
tividad, es decir, de la 
calidad de la educación y de la investigación». Co-
mo España también depende de lo mismo, y como 
nuestros legisladores se han esforzado en torpe-
dear que los mejores científicos pudieran acceder 
a los más altos puestos docentes de la universidad 
–los sigue habiendo, pero han conseguido acceder 
a esos puestos docentes no porque existiera una le-
gislación que lo favoreciera, sino a pesar de ella–, 
es fácil prever el futuro que le espera a España co-
mo potencia científica e innovadora: ninguno. 

 
Enrique Gimbernat es catedrático de Derecho Penal de la 
UCM y miembro del Consejo Editorial.

JAVIER OLIVARES

«Las comisiones evaluadoras 
de la ANECA no son neutrales 

porque sus miembros se  
eligen por el Ministerio»

«El 30% de catedráticos y el 
60% de titulares abandonan 
cualquier investigación una 

vez obtenida la plaza»
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primer momento, agradeciendo su 
presencia «en una de las universi-
dades más importantes del mundo» 
y aludiendo a que eso era lo más 
cerca que había estado de una gra-
duación universitaria. Después 
anunció que iba a contar las tres 
historias antes mencionadas.  

EL EJEMPLO DE JOBS 
La primera narra cómo sus progeni-
tores le dieron en adopción a una 
familia humilde y que sólo duró seis 
meses en la universidad, ya que du-
daba de lo que quería hacer y si los 
estudios superiores eran la vía para 
lograrlo, a la vez que se gastaba «los 
ahorros de toda una vida» de sus 
padres adoptivos. Al final acudió co-
mo oyente a algunas clases, y una 
de ellas, sobre tipografía, fue, según 
él, crucial para que los Mac fuesen 
los primeros ordenadores con una 
«tipografía bella». 

La segunda detalla cómo le echa-
ron de Apple, empresa que había 
fundado, y cómo aprovechó ese 
tiempo para seguir haciendo lo que 
amaba antes de regresar a la com-
pañía que le despidió: fundó Pixar, 
el primer estudio de animación digi-
tal, y Next, la compañía que creó la 
base del sistema operativo de los or-
denadores Mac actuales. La tercera 
historia habla del cáncer de pán-
creas que finalmente acabó con su 
vida en 2011. Este último relato si-
gue la máxima de los anteriores, al 
apelar a las emociones, aunque la 
enfatiza más, si cabe, al tocar un te-
ma tan duro como personal.  

Este modo de desnudarse senti-
mentalmente es «el elemento que 
verdaderamente diferenciará a un 
buen discurso de un discurso fan-
tástico», según reconoce la funda-

dora de la empresa 30kcoaching, 
Sandra Burgos, que añade: «Se di-
ce que recordamos poco de lo que 
nos dicen o incluso de lo que hacen 
otras personas; que lo que jamás 
olvidamos es lo que esas personas 
nos han hecho sentir. Las emocio-
nes lo son todo en un discurso de 
este tipo, de modo que si el ponen-
te consigue hacer reír y hacer llo-
rar a cada persona del público al 
menos una vez, habrá conseguido 
ser inolvidable». 

Pero no todo buen discurso se re-
duce a llegar a tiempo, ser conciso y 
apelar a las emociones. Para Burgos 
son fundamentales otros aspectos, 
como la trayectoria de la persona 

que lo ofrece. «Por esta razón, sue-
len proponerse ejemplos de perso-
nas de éxito reconocido que hayan 
empezado desde una posición espe-
cialmente humilde o de personas 
que hayan desafiado los estándares 
para defender sus ideales, convir-
tiéndose así en referentes», sostiene 

esta experta en coaching. También 
que la narración «se exponga desde 
la mayor sinceridad, reconociendo 
el hecho de que existe la adversidad 
y que probablemente esas personas 
a quienes habla vayan a encontrar 
obstáculos en el camino». Por últi-
mo, y enlazando con lo anterior, «es 
conveniente que el discurso ofrezca 
una lección que el ponente haya 
aprendido a lo largo de su vida y 
que pueda resultar inspiradora pa-
ra el alumnado. Habitualmente se 
tratará de una lección muy sencilla, 
aplicable a la vida de cualquier per-
sona y siempre positiva», añade. 

EL ‘EFECTO HALO’ 
«A nivel psicológico, las caracterís-
ticas de un discurso de graduación 
son las mismas que en otros dis-
cursos dirigidos a una audiencia 
igualmente amplia y formada, so-
bre todo, por padres e hijos», afir-
ma Norman Kurtis, vicedecano de 
Human Sciences & Technology de 
la IE University. Kurtis imparte 
una asignatura sobre el comporta-
miento del consumidor en esta ins-
titución académica y no duda en 
aseverar que lo que en realidad 
buscan las universidades con este 
tipo de actos es potenciar su ima-
gen de marca ligándola a la del po-
nente. Por ese motivo, analiza es-
tos discursos desde una óptica de 
teoría psicológica y lanza dos con-
ceptos relacionados con la percep-
ción humana: el agrupamiento y la 
interpretación. 

«El agrupamiento se da, por 
ejemplo, cuando una marca (en es-
te caso una universidad) selecciona 
a una persona para que sea su em-
bajador. Lo que está haciendo es 
explotar la necesidad que tenemos 
los humanos para simplificar los 
estímulos externos. La marca se 
aprovecha de la imagen que los 
consumidores tienen del personaje 
y asume los valores de éste como 
suyos», asevera Kurtis.  

Respecto a la interpretación, des-
taca el efecto halo, que se basa en la 
apariencia externa del personaje, en 
este caso del ponente. El profesor 
de la IE University considera que, 
«al llevar a una persona muy famo-
sa que destaca por algo en particu-
lar, una universidad hace que ese 
efecto halo se aplique también a la 
propia universidad».  

De ahíque el perfil del ponente 
haya cambiado en los últimas déca-
das. «Hasta hace veinte años, lo 
más habitual era que el encargado 
del discurso de graduación fuese 
una persona que se había titulado 
en esa universidad», argumenta el 
vicedecano. «Ahora estamos en un 
mercado más profesional, a un ni-
vel de marketing, y las universida-
des llevan a personas que no están 
relacionadas con ellas porque son 
sinónimos de éxito», añade el pro-
pio Kurtis, que destaca el carácter 
de espectáculo que han ido adqui-
riendo estos eventos.  

Para concluir, Cabrera expone el 
lado oscuro de estas lecciones ma-
gistrales. «Por eso se busca a al-
guien con un perfil de haber hecho 
algo importante, aunque se ha con-
vertido en un circo», concluye. 

«SI LOGRAS HACER 
REÍR Y LLORAR, 
HABRÁS CONSEGUIDO 
SER INOLVIDABLE», 
DICE UNA EXPERTA 
EN ‘COACHING’

«ESTOS DISCURSOS 
SE HAN CONVERTIDO 
EN UN CIRCO», 
LAMENTA EL RECTOR 
DE LA  GEORGE 
MASON UNIVERSITY 

Una mujer trabaja junto a unas construcciones y un portátil. / EM

AYUDAS BANCO SANTANDER 
 

APUESTA POR LA  
I+D EN FEMENINO 

 
El programa BoosterWe pretende fomentar el 
emprendimiento universitario con 112 becas

EL MUNDO 
El programa BoosterWE ha 
abierto su convocatoria para apo-
yar la creación de nuevas empre-
sas por miembros de la comuni-
dad universitaria de América La-
tina, España y Portugal. Creado 
por RedEmprendia, la red de las 
universidades emprendedoras, y 
con el soporte de Fomin-BID y 
Banco Santander –a través de 
Santander Universidades–, Boos-
terWE ofrece una experiencia in-
ternacional única con la que ad-
quirir y mejorar conocimientos 
relacionados con la gestión em-
presarial, el liderazgo y los nue-
vos mercados. 

BoosterWE es una «escuela de 
negocios en vivo» que fomenta el 
aprendizaje práctico a través de 
estancias –de entre uno y tres me-
ses de duración– en empresas in-
novadoras de éxito de la región 
iberoamericana. Cada participan-
te se beneficiará de una beca de 
hasta 6.000 euros para cubrir sus 
gastos de viaje, alojamiento y se-
guros. El programa oferta un total 
de 112 plazas en esta edición. 

RedEmprendia apuesta este 
año junto con BoosterWE por es-
timular el emprendimiento uni-
versitario en la región iberoame-
ricana, y en especial por favore-
cer la incorporación de la mujer 
al emprendimiento de base cien-
tífica y tecnológica. Para ello, y 
gracias a la colaboración del Fon-
do Multilateral de Inversiones del 
Banco Interamericano de Desa-
rrollo (Fomin-BID), en esta edi-
ción las mujeres con hijos meno-
res de 4 años que participen en el 
programa podrán optar a una 
ayuda adicional de hasta 1.500 
euros para permitirles viajar con 
su familia. 

Además, se destinarán 15.000 
euros para premiar los cinco me-
jores proyectos emprendedores 
liderados por mujeres y llevar a 
sus promotoras a WeXchange, el 
mayor evento dedicado al em-
prendimiento femenino en Lati-
noamérica y el Caribe. 

El programa ofrece una in-
mersión total en las dinámicas 
de gestión y dirección de una 
empresa, poniendo a disposición 
de sus participantes los conoci-
mientos de empresarios de éxito 
que trabajan en sectores com-
plementarios al de su proyecto 
empresarial. 

El plazo de inscripción está 
abierto hasta el 15 de julio de 
2016. Para participar tan solo es 
necesario registrarse en la web 
de RedEmprendia (ww.redem-
prendia.org) y cubrir el formula-
rio correspondiente en la página 
de BoosterWE (www.redempren-
dia.org/boosterwe). Pueden pre-
sentar su candidatura los univer-
sitarios y universitarias que cum-
plan estos dos requisitos: contar 
con un proyecto empresarial o 
con una empresa ya constituida 
(siempre que ésta no tenga más 
de un año de vida) y pertenecer a 
una de las 28 universidades que 
forman parte de RedEmprendia, 
ya sea como estudiante de grado 
o posgrado, investigador/a, do-
cente o graduados/as recientes.  

RedEmprendia cuenta con el 
respaldo de Banco Santander pa-
ra todas sus actividades, como 
este programa. La entidad banca-
ria es la empresa que más invier-
te en apoyo a la educación en el 
mundo y mantiene 1.200 acuer-
dos de colaboración con universi-
dades e instituciones académicas 
de todo el mundo. 
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La presidenta de Siemens, Rosa García, y el de Vodafone, Francisco Román, durante el acto moderado por el redactor jefe de Economía de EL MUNDO, Juan T. Delgado . FOTOS: OLMO CALVO Y SERGIO ENRÍQUEZ-NISTAL

DOS MUNDOS AL ENCUENTRO / ROSA GARCÍA Y FRANCISCO ROMÁN
Los presidentes en España de Siemens y Vodafone reclaman una apuesta decidida por la digitalización 
de la economía española que mejore la productividad de las empresas e impulse el PIB. Esta 
transformación requiere, en su opinión, un acuerdo entre todas las fuerzas políticas para modernizar el 
actual sistema de enseñanza hacia un modelo centrado en el emprendimiento y el reciclaje continuo. 

«El salto digital en España requiere 
un pacto de Estado por la Educación»

VÍCTOR MARTÍNEZ  MADRID 
Siemens y Vodafone son aparente-
mente dos compañías que tienen 
poco en común. La primera es un 
gigante industrial, con sede en 
Alemania, presente en sectores tan 
diversos como la energía, la sani-
dad o el transporte, entre otros. La 
segunda, con sede en Reino Unido, 
es uno de los más grandes conglo-
merados mundiales en el sector de 
las telecomunicaciones. Si en algo 
coinciden ambos grupos es en su 
decidida apuesta por la innovación 
tecnológica, tal y como constata-
ron ayer sus presidentes en Espa-
ña en el foro La digitalización que 
nos lleva, organizado por EL 
MUNDO en Madrid.  

Rosa García, de Siemens, y 
Francisco Román, en nombre de 

Vodafone, aprovecharon su parti-
cipación en esta tribuna para pe-
dir un impulso a este proceso en 
España por parte de las empresas 
privadas y de la Administración. 
La digitalización entendida como 
la aplicación de las más moder-
nas técnicas a todo el ciclo de 
producción para lograr la conec-
tividad total y la automatización 
de los procesos.  

Esta transformación, que según 
los ponentes «ya está aquí y no se 
va a marchar», implica un profun-
do cambio de las organizaciones 
que afecta a su manera de traba-
jar, sus modelos de negocio y su 
cultura empresarial. «Está muy 
bien tener una tablet y conexión a 
internet, pero eso no es suficien-
te», advirtió Rosa García.  

Los dos empresarios coinciden 
en que España tiene algunas de 
las bases necesarias para liderar 
la evolución tecnológica, si bien 
el país aparece en una posición 
bastante rezagada en todos los 
ránkings que miden la evolución 
de estos procesos a nivel interna-
cional.  

«Las empresas españolas reco-
nocen la necesidad de digitalizar-
se y saben que esto les puede su-
poner un ahorro del 20% de sus 
gastos. Sin embargo, sólo un ter-
cio tiene un plan digital», explicó 
la presidenta de Siemens, empre-
sa que, junto a la consultora Ro-
land Berger, ha presentado re-
cientemente el estudio España 
4.0 para ilustrar el escaso avance 
del país en materia digital.  

El presidente de Vodafone Es-
paña, Francisco Román, incidió 
en el problema «cultural» que las-
tra la apuesta por el desarrollo de 
este proceso. «No se trata de ha-
cer una estrategia digital, sino de 
vivir en el mundo digital. Hace 
falta más educación en este sen-
tido, relacionada incluso con la 
forma de enseñar en los centros 
de formación», pidió mientras in-
cidía en el papel que tiene el sec-
tor público. «La Administración 
en España tiene una actitud con-
servadora y está perdiendo venta-
jas. Tiene que predominar con el 
ejemplo, promoviendo la digitali-
zación», remarcó.  

Por otro lado, ambos ponentes 
vincularon el éxito de este proce-
so a su instauración entre las 

pymes, que forman el 99% del te-
jido empresarial en España. «En 
el mundo digital, el tamaño im-
porta menos. La pyme puede 
adaptarse a los cambios del mer-
cado de una forma mucho más 
rápida, trabajando en los proce-
sos internos para ser más eficien-
tes», señaló Rosa García. 

Pero estas pequeñas y media-
nas empresas necesitan ejemplos 
a los que imitar e inspirarse para 
llevar adelante su transformación, 
de ahí la importancia de que tam-
bién sean las grandes corporacio-
nes las que refuercen su inversión 
en I+D y apliquen las últimas in-
novaciones tecnológicas a su for-
ma de trabajar. «Las pymes nece-
sitan ver ejemplos prácticos. Son 
como los ciervos que ven una luz 
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en la noche, se quedan paraliza-
dos y no saben por donde empe-
zar», señaló Rosa García.  

Hoy en día, sólo un 16% de las 
pymes venden sus productos y 
servicios a través de su página 
web, según las cifras publicadas 
en el informe España 4.0. En el 
caso de las grandes corporacio-
nes la proporción es del 35%, una 
cifra pequeña en comparación 
con otros países del entorno. En 
el caso de las pymes, el retraso se 
traduce en que sólo un 7% de sus 
actuales ingresos provienen del 
entorno digital.  

Otro de los factores claves pa-
ra impulsar la digitalización del 
país es la educación. «España ne-
cesita un pacto por la educación. 
Tenemos que crear más vocación 
por las matemáticas y la ingenie-
ría, pegar la universidad a la em-
presa, reciclar la formación pro-
fesional y, sobre todo, enseñar a 
emprender porque dentro de 
unos años lo que tenemos hoy no 
existirá», explicó la presidenta de 
Siemens. «Hoy ya no puedes te-
ner el modelo de clases en las 
que el contenido se vierte al 
alumno, éste hace unos deberes, 
y luego viene otra clase que le 
cuenta otra cosa… Las clases tie-
nen que ser mucho más interacti-
vas y tenemos que enseñar de 
una manera distinta», añadió por 
su parte Román. 

CAMBIO DARWINIANO 
Lo que parece claro es que la di-
gitalización actúa como un terre-
moto que amenaza con llevarse 
por delante a toda la empresa 
que no sepa adaptarse. «La eco-
nomía es muy darwiniana y re-
quiere una continua adaptación. 
La industria del caballo, por 
ejemplo, sufrió con la eclosión 
del coche de Ford, pero supo 
adaptarse», señaló García. 

Esta adaptación incluye, en 
muchos casos, amplias reestruc-
turaciones. El ejemplo más re-
ciente es el de la banca, que ha 
anunciado la disminución de su 
sobredimensionada red de sucur-
sales en un momento en el que 
cada vez son más los clientes que 
interactúan con las entidades a 
través de la página web. A juicio 
de la presidenta de Siemens, es-
tos cambios implican un reciclaje 
de las plantillas y de los puestos 
de trabajo. «Las fábricas tendrán 
menos producción de bajo valor 
añadido, con personal reponien-
do a los robots, pero tendrán más 
programadores de esos robots», 
añadió García. 

¿Traerá entonces el salto digi-
tal un mundo más inhumano? «Ya 
hemos visto cómo la comunica-
ción escrita ha sustituido a la 
oral. En este mundo estamos 
siempre conectados, como si hu-
bieras firmado un pacto diabólico 
que nos permite acceder a todo el 
conocimiento humano sin poder-
te concentrar en nada. No obs-
tante, cada uno podrá poner el lí-
mite donde quiera. Siempre nos 
quedará apagar el teléfono», con-
cluyó Francisco Román.  

Antonio Fernández-Galiano y Javier Cabrerizo, presidente y director general de Unidad Editorial, entre María Cortina (Siemens) y Pepe Romero (Vodafone).

JUAN T. DELGADO MADRID 
Uno puede afrontar el desafío di-
gital escondiendo la cabeza bajo la 
tierra como un avestruz asustado. 
O liarse a pedradas contra el esca-
parate de una tienda Apple, como 
aquellos campesinos que lanzaban 
guijarros a los primeros tractores 
que amenazaban la supervivencia 
del arado de mano. Pero el reto se-
guirá intacto, porque el proceso de 
digitalización es una revolución 
tan imparable como lo fue la in-
dustrial en el siglo XVIII.  

Lo primero, lo aconsejable, es 
tomar conciencia del mundo que 
nos ha tocado vivir y del futuro 
que se avecina. Como recordaba 
ayer el presidente de Vodafone, 
Francisco Román, en el foro Dos 
mundos al encuentro, «nadie po-
drá decir que no estaba avisado». 
Una vez asumido que la realidad 

es –y será– digital, conviene cam-
biar mentalmente la percepción y 
calificar como oportunidad lo que 
antes se definía como problema. 
Lo dicen quienes avanzan a la 
vanguardia de los cambios. Como 
Rosa García, que compatibiliza la 
presidencia de Siemens con la ta-
rea no retribuida de predicar las 
virtudes de la digitalización. «Es-
tá muy bien tener una tablet y co-
nexión a internet, pero eso no es 
suficiente», remarcó ayer en el 
debate organizado por este diario 
en Madrid.  

La tarea que España y sus em-
presarios tienen por delante es co-
losal, para no perder el tren que 
conduce a un futuro mejor y evitar 
que siga creciendo la brecha que 
nos aleja de los países que lo están 
haciendo mejor. La economía es-
pañola es hoy la número 14 por ta-

maño del PIB. Sin embargo, no lle-
ga ni al puesto 40 en los ránkings 
que miden el nivel de digitaliza-
ción. El dato sobresale, por lo alar-
mante, en el estudio España 4.0, 
elaborado por Roland Berger e im-
pulsado por Siemens. No es el úni-
co: las pymes, que representan 
más del 95% del tejido 
productivo de este país, 
sólo generan online el 7% 
de sus ingresos. ¿Cómo es posible 
que una economía cimentada en 
los servicios –representan en tor-
no al 65% del PIB– ofrezca un ni-
vel de digitalización tan pobre en 
comparación con economías de la 
misma talla? 

«Es inusual para una economía  
con un fuerte enfoque en los servi-
cios de turismo y alojamiento», re-
conoce la Comisión Europea en el 
último informe sobre digitaliza-

ción en la UE. «Las pymes españo-
las sólo están explotando el poten-
cial de las ventas transfronterizas 
en una medida muy pequeña», 
alertan los observadores de Bruse-
las. Los expertos de la Comisión 
estiman necesario que «los ciuda-
danos participen más en el uso de 

internet» y adquieran «ha-
bilidades digitales».  

Para que los españoles 
avancen sin temor por esta senda 
hace falta concienciación. Y el em-
pujón deben darlo no sólo los em-
presarios como Rosa García o 
Francisco Román. En manos de la 
clase política, de quienes nos go-
biernan, recae la responsabilidad 
de mirar a largo plazo y alcanzar 
pactos de Estado sobre materias 
como la educación, absolutamente 
vitales para que España sea cada 
vez más digital. Y más próspera.  

Un país donde los servicios representan el 65% del PIB no puede permitirse unos índices de 
digitalización tan pobres / Para avanzar se requieren pactos, empezando por la Educación

El reto de la España digital

ANÁLISIS

El presidente de Unidad 
Editorial, Antonio Fernández-
Galiano, se sumó a la apuesta 
por el impulso digital durante  
el cierre del foro ‘La 
Digitalización que nos lleva’, 
organizado por EL MUNDO. 
«La digitalización es un hecho, 
y más vale que la asumamos 
como tal», señaló tras el debate 
celebrado entre la presidenta  
de Siemens en España, Rosa 
García, y el de Vodafone, 

Francisco Román. «Hay que 
abordar esta transformación 
desde la planificación, tanto en 
las empresas como en el sector 
público». alentó.  

El debate empresarial en 
torno a la modernización de  
los sistemas productivos se 
enmarca dentro del ciclo de 
conferencias ‘Dos Mundos al 
encuentro’, presentado por 
Francisco Rosell, adjunto al 
presidente de Unidad Editorial. 
«Vivimos en una época de 
excesivo desencuentro, y 
tenemos que ir hacia el 
encuentro», explicó Fernández-
Galiano ante los asistentes 
congregados en el hotel Ritz.  

El presidente de Unidad 
Editorial también tuvo palabras 
de admiración para los dos 
invitados y bromeó sobre «los 
dos grandes ministros» que 
pierde España. «Que pena que 
en la política no haya a veces 
gente tan lúcida y con las ideas 
tan claras como Rosa y Paco», 
señaló.  

El foro ‘La digitalización que 
nos lleva’ tuvo una notable 
repercusión durante el día de 
ayer en redes sociales, con un 
alcance potencial de más de 10 
millones de personas y más de 3 
millones de usuarios únicos que 
vieron el hashtag 
#ForoEMDigitales. 

«LA DIGITALIZACIÓN 
ES UN HECHO Y HAY 
QUE ASUMIRLO» 

Francisco Rosell.
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CLINTON ES LA PRIMERA MUJER EN CONSEGUIR LA CANDIDATURA A LA CASA BLANCA. La ex secretaria de Estado Hillary Clinton
alcanzó en la madrugada de ayer el número de delegados suficientes para proclamarse candidata demócrata a la Casa Blanca. La agencia AP
anunció el dato un día antes de la última jornada de primarias, celebradas anoche en Nueva Jersey y California. / JONATHAN ALCORN (AFP) PÁGINA 3

El Gobierno turco responsabiliza
a los kurdos del PKK del atenta-
do de ayer con coche bomba con-
tra un autobús policial.  P9

Otro atentado en el
centro de Estambul
provoca 11 muertos

EDITORIAL

CDC quiere llevar el debate de la
independencia de Cataluña al
Parlamento español. Su cabeza
de lista por Barcelona el 26-J,
Francesc Homs, propuso ayer
crear una comisión en el Congre-
so que aborde específicamente
el conflicto catalán. La iniciativa
supone un cambio en la estrate-
gia de la formación, que recono-
ce que ha perdido protagonismo
en Madrid y quiere recuperarlo
en la Cámara durante la próxi-
ma legislatura. PÁGINA 21

El BBVA solicitó ayer personarse
como acusación particular en el
caso de las extorsiones de Aus-
banc. La entidad, la primera gran
compañía en sumarse a la causa,
se considera “víctima directa de
la estrategia de acoso y agresión”
de la asociación, que consistía en
atacar, en los medios y tribuna-
les, a los bancos y cajas que se
negaban a pagar las cantidades
que les exigía. PÁGINA 22

La condena a seismeses de cárcel
a un estudiante blanco de la pres-
tigiosa Universidad de Stanford
por violar a una joven del campus
ha despertado una oleada de in-
dignación en EE UU, que sigue
sinpoder reducir los casos de abu-
sos y sexismo en su élite universi-
taria. Harvard, donde un tercio

de las estudiantes afirmó haber
sufrido algún tipo de acoso
sexual, está tratando de poner co-
to a la misoginia en su campus y
quiere erradicar los clubesmascu-
linos, en los que se prohíbe el ac-
ceso a las mujeres y que han sido
calificados de extremadamente
adversos para ellas. Estas asocia-
ciones son un lugar frecuente de
agresiones.  PÁGINA 4

ADEMÁS

Líderes actuales e históricos del
PSOEhan respondido a la preten-
sión de Podemos de atribuirse el
lema de lo que ellos denominan
“nueva socialdemocracia”. “Es la
mayor operaciónde camuflaje po-
lítico de la reciente historia de Es-
paña”, recalcó ayer la presidenta

andaluza, Susana Díaz. El PSOE
va a contraponer sus propuestas
al programa de Podemos como
ejemplo de que las iniciativas de
Pablo Iglesias se hallan en las an-
típodas de la socialdemocracia.
“Defienden desde la nacionaliza-

ción de la banca hasta el derecho
de autodeterminación”, explican
los socialistas. Los líderes históri-
cos del PSOE recuerdan que la
socialdemocracia llegó a España
en los ochenta con los Gobiernos
de Felipe González. “Estábamos

de acuerdo con el equilibrio pre-
supuestario”, recuerda José Ma-
ría Maravall, ministro de Educa-
ción de 1982 y 1988, principio que
rechaza Podemos. A Joaquín Al-
munia, ex secretario general so-
cialista, le parece “ridículo” y
“electorero” el uso de la socialde-
mocracia que está haciendo la
formación emergente.  PÁGINA 15¿Socialdemócratas? PÁGINA 12

CDC propone
una salida
parlamentaria
al conflicto
en Cataluña
Homs quiere crear
una comisión en el
Congreso para tratar
la independencia

El BBVA, primera
gran empresa
en sumarse
a la causa
contra Ausbanc

Harvard quiere erradicar los clubesmasculinos
en su lucha contra el sexismo en el campus

Misoginia en la élite
universitaria de EE UU

La mayor carga tributaria es
para los más ricos y pobres P39

Pesimismo de las empresas
extranjeras en China  P40

Yasmina Reza: “Escribo desde
lo que aprendí de actriz”  P25

FERNANDO J. PÉREZ, Madrid

El PSOE defiende su identidad
socialdemócrata ante Podemos
Figuras históricas y actuales del partido responden al intento de Iglesias de
apropiarse de la etiqueta del socialismo democrático en la campaña electoral

F. GAREA / D. CORDERO
Madrid / Barcelona

AMANDA MARS
Cambridge (Massachusetts)

ANABEL DÍEZ / J. PÉREZ COLOMÉ
Madrid
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Tres generaciones de Roosevelt
han sido miembros del Fly Club.
Dicen que Franklin Delano se lle-
vó un golpe de realidad cuando el
Porcellian, el más antiguo y dis-
creto de la Universidad de Har-
vard, le rechazó. Al fin y al cabo,
su pariente y también presidente,
Theodore Roosevelt, había sido
un porcellian, y porcellian había
sido el primogénito de este. Pero
en el Fly, del que Theodore tam-
bién formó parte, F. D. R. fue feliz
y allí recalaron tres de sus hijos.

Viejas fotos de jóvenes patri-
cios cuelgan de todas las paredes
de la casa, un elegante edificio en
Cambridge (Massachusetts). En
las distintas estancias parece que
el tiempo se detuvo hace un siglo
y no se pueden fotografiar, pero
Richard Porteus, actual presiden-
te, las enseña cortésmente. “Lo es-
pecial es que todos los objetos de
este sitio se han ido acumulando
durante más de un siglo”, dice.

Otro de los elementos que han
sobrevivido a la invencióndel telé-
fonomóvil es que, después de 180
años de historia, el Fly sigue sin
admitir mujeres. Los llamados
clubes finales son asociaciones de
alumnos distintas de las herman-
dades porque sonmás exclusivas.
Ahora, la docena que sigue discri-
minando por sexo está en la pico-
ta. Harvard les ha declarado la
guerra dentro de su lucha contra
el sexismo y contra algo siniestro:
la epidemia de agresiones sexua-

les en la élite universitaria estado-
unidense.

Hay un relato sórdido en el
subsuelo de la universidad más
antigua de América, una fábrica
de jefes de Estado y premios No-
bel. Una tercera parte de las mu-
jeres estudiantes deHarvard afir-
mó en una encuesta haber sufri-
do algún tipo de agresión sexual
desde que ingresó en ella y una
de cada 10, haber sido violada.
Los datos fueron publicados en
septiembre dentro de una en-
cuestamás amplia elaborada por
la Asociación Americana de Uni-
versidades, que mostró las cloa-
cas del sistema.

En aquella encuesta, volunta-
ria y elaborada entre abril ymayo
de 2015, participó la crema de la
educación estadounidense, más
de 150.000 universitarios (no gra-
duados, postgraduados y profesio-
nales) de 27 universidades como
Columbia, Harvard, Brown o Ya-
le. Lo que reveló es que la inciden-
cia de abusos sexuales mediante
fuerza, amenazas o incapacita-
ción (recurriendo a drogas o alco-
hol) entre las mujeres no gradua-
das alcanzó el 23%. Y el 10% afir-
mó haber sido violada. Tan solo
un 28% de los sucesos “incluso de
losmás graves” había sido denun-
ciando ante alguna autoridad.

Un grupo de trabajo indepen-
diente para la prevención de agre-
siones sexuales en Harvard, crea-
do tras la encuesta, denunció acti-
tudes “profundamente misógi-

nas” en estos clubes, que crean
un ambiente nocivo para las mu-
jeres. El 47% de las encuestadas
que acudían a fiestas o eventos
(en los clubes masculinos como
invitadas o en los femeninos) afir-
man haber sufrido algún tipo de
abuso, muchas veces con alcohol
de por medio, un porcentaje muy
superior a la media. “La estructu-
ra de estos clubes —hombres en
posiciones de poder que involu-
cran a lasmujeres en términos de
desigualdad y a veces muy sexua-
les— explica bien el trabajo que
tenemos por delante”, concluyó
su informe y pidió, dentro de un
amplio paquete de medidas, que
actúe contra ellos.

Un papel inequívoco
Harvard ya rompió lazos con las
asociaciones que se negaron a
convertirse en unisex en 1984, pe-
ro la Administración les ha adver-
tido ahora a estas agrupaciones
(masculinas y femeninas) de que
penalizará a susmiembros vetán-
doles para cargos en otras organi-
zaciones estudiantiles o equipos
deportivos. Aunque no tengan ya
reconocimiento de Harvard, “tie-
nen un papel inequívoco y cre-
ciente en la vida estudiantil, en
muchos casos promulgando for-
mas de privilegio y exclusión que
están en las antípodas de nues-
tros valores más profundos”, dijo
la presidenta de Harvard, Drew
G. Faust.

¿Por qué no entonces un club
solo para hombres blancos? “No
se puede comparar la selección
por sexo con la discriminación ra-
cial porque la raza es una cons-
trucción social y el género es bio-
lógico, aunque pueda cambiar",
protesta el presidente del Fly
club. Otros argumentos generan
estupor. “Obligar a las organiza-
ciones de un solo género aceptar
a miembros del sexo opuesto po-
dría aumentar, en lugar de redu-
cir, las posibilidades de agresio-
nes sexuales”, dijo el presidente
delmás secretista de los clubes, el
Porcellian, Charles M. Storey, a
The Crimson, el periódico de la
universidad. Luego se disculpó.

Y Harvard se ha topado tam-
bién con las resistencias de las en-
tidades femeninas. “La violencia
sexual es unproblemaenormepe-
ro esta no es lamanera de solucio-
narlo”, opinaLaurenWhite, de 26
años, que formaba parte de una
hermandad pero prefiere no de-
cir cuál. “Se ha llamado a estos
clubes bastiones de la riqueza y
del privilegio, pero Harvard solo
acepta al 5% de los que lo solici-
tan, tiene un proceso de admisio-
nes inherentemente selectivo”,
añade. “Los clubes de un solo gé-
nero perpetúan una actitud de ex-
clusión en el campusque es perju-
dicial e innecesaria”, discrepa
Brianna Suslovick, recién gradua-
da en Harvard en Antropología y
estudios de género.

Ahora las asociaciones se plan-
tean si abren la puerta a la mujer
o batallan contra Harvard. “Hay
clubes de mujeres y de hombres,
¿qué problema hay con ello?
Siempre fue así”, apunta un joven
socio del Oak. Porque en ese san-
tuario del conocimiento llamado
Harvard, paradójicamente, en al-
gunos ambientes los porqués se
responden con un desde cuándo.
Harvard no tiene fácil cambiar:
“Una vez porcellian, serás siem-
pre un porcellian”, dice el lema.

La condena a seismeses de cár-
cel para un estudiante blanco
de la prestigiosa Universidad
de Stanford, de clase acomoda-
da y campeón de natación, por
violar a una joven durante una
fiesta ha causado una oleada
de indignación. Estados Uni-
dos sigue sin hallar el modo de
reducir los abusos sexuales en
sus universidades.

Más de 300.000 personas
habían firmado hasta ayer una
petición en la plataforma chan-
ge.org en la que se pide la recu-
sación del juez de California
responsable de la sentencia.
Losmedios nacionales de Esta-
dos Unidos se han volcado en
una historia en la que resur-
gen las sospechas ante un siste-
ma judicial que parece casti-
gar conmenos severidad cuan-
do el acusado es blanco que
cuando se trata de alguien de
una minoría racial.

Además de la levedad del fa-
llo para un caso de violación,
lo que más ha molestado del
juez Aaron Persky es su justifi-
cación de la condena cuando
la dio a conocer el jueves pasa-
do. “Una sentencia de cárcel
tendría un impacto severo en
él”, dijo sobre el acusado,
Brock Turner, de 20 años. En
marzo, un jurado lo había de-
clarado culpable por violar un
año antes a una joven de 23
años —que no era estudiante
de Stanford— que estaba in-
consciente por consumir dema-
siado alcohol en una fiesta uni-
versitaria.

Impunidad
El joven fue visto cuando inten-
taba huir del lugar donde co-
metió la violación, detrás de
un contenedor de basura don-
de había abandonado a la vícti-
ma inconsciente y semidesnu-
da. Otros dos jóvenes lo retu-
vieron hasta que llegó la poli-
cía. La víctima recuperó la
consciencia en el hospital.

California prevé para este ti-
po de crimen hasta 14 años de
cárcel. La acusación había soli-
citado seis, pero incluso eso
fue considerado demasiado
por el juez: “Creo que [Turner]
no va a ser un peligro para
otras personas”.

La víctima leyó ante el tribu-
nal una carta de 12 páginas
que se ha convertido en un gri-
to contra la impunidad. “La
gravedad de una violación tie-
ne que ser comunicada clara-
mente”, escribió la víctima,
que lamentó que incluso las au-
toridades hayan esgrimido los
logros deportivos de su viola-
dor como atenuante. “Si yo hu-
biera sido violada por un chico
poco atlético de una universi-
dad pública, ¿cuál habría sido
su sentencia? (...) Lo rápido
que nade no disminuye el im-
pacto de lo que me sucedió”,
afirmó.

Harvard quiere erradicar los clubes de alumnos masculinos
en su lucha contra las agresiones sexuales y el sexismo

Misoginia en
el olimpo universitario

Polémica en
EE UU por la
leve condena
a un violador
de Stanford

Un 10% de las
alumnas afirman
haber sido violadas,
según una encuesta

Las asociaciones
de un solo género no
están reconocidas,
pero tienen peso

Las agrupaciones
de mujeres también
se niegan a tener
socios varones

Antiguos graduados del Fly Club de Harvard en traje de gala el pasado 26 de mayo. / EDU BAYER

SILVIA AYUSO, Washington

AMANDA MARS, Cambridge
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Formacidn hacia el xito
Carlos Barroso Presidente de la Asociacibn de Empresas de Venta Directa

En los filfimos afios en nuestro pals hemos
asistido al surgimiento de generaciones de
profesionales cada vez m~ formados, con
m~s idiomas, carreras universitarias o
conocimientos de nuevas tecnologfas. El
sector de la venta directa no ha sido ajeno a
ello y, afio tras afio, lo comprobamos desde la
Asociaci6n de Empresas de Venta Directa
(AVD) en nuestros informes sobre el sector.
E1 fllfimo estudio, que acabamos de
presentar, no deja lugar a dudas: el 74% de
nuestra red de ventas fiene formaci6n media
o superior. Pero si nos centramos en el
segmento de profesionales menores de 30
afios, el dato de nivel acad~mico es mayor,
confirmando la renovaci6n del perfll
profesional en este sector.
Las empresas dedicadas a la venta directa o
mulfinivel no somos ajenas a la importancia
de una mayor especiallzaci6n o formaci6n a

la hora de desarrollar un negocio. Tenet ~xito
en venta directa requiere de esfuerzo y todas
las herramientas que contribuyan a un mejor
desempefio de nuestra labor son bienvenidas.
Casi todas las empresas cuentan con
programas de formaci6n paralos
distribuidores acerca de los productos, el
sector donde van a desarrollar su negocio,
t6cnicas de venta o incluso nuevas
tecnologlas. Yes que, por ejemplo, el uso de
intemet aplicado a la venta directa puede
mulfiplicar el esfuerzo invertido: g~esti6n de la
cartera de clientes, uso de redes sociales,
blogs especializados...
El emprendimiento es un catalizador de
desarrollo de la economla de un pa/s, y la
venta directa ofrece una oportunidad de
emprendimiento finica: bajo nivel de
inversi6n, productos de calidad, flexibilidad y
conciliaci6n, indepandencia, posibilidad de

ser m propio jefe y desarrollar un pmyecto
personal con el apoyo de una marca que ya
existe... Si sumas todos estos elementos y
afiades al c6ctel una persona con las ganas, la
energ~a ylos recursos adecuados, tianes
grandes posibilidades de estar ante elinicio
de una carrera profesional con un enorme
potenciaL Emprender en venta directa no
requiere tenet ningtln tipo de formaci6n
especifica de base, pero tambi~n es cierto que
contar con conocimientos o habilidades
comerciales especificas ayuda a
desenvolverse en el negocio.
Consciente de todo ello, laAVD tambi6n ha
apostado pot la formaci6n yuna mayor
profesionalizaci6n del sector, y se ha aliado
con una de las universidades m~ prestigiosas
de nuestro p~s, la Universidad Complutense
de Madrid, para lanzar el curso de posgrado
Gesti6n y Direcci6n de Negocios de Venta
Dhect~ un curso cuya tercera edici6n acaba
de terminar con tan buenos resultados como
en afios anteriores. ~E1 objetivo? Crear nuevas
generaciones de profesionales formados en los
princip~les aspectos del mundo empresarial:
gesti6r~ ventas o mfirketing son algunos de los
bloques de conocimiento que se abordan en el

curso, adem~s de hacer especial ~nfasis en la
6tica empresarial y la protecci6n al
consumidor, un elemento clave para las
empresas de venta directa, que crecen gracias
a la confianza depositada por los compradores
y al cuidado de la atenci6n personal~zada.
Lo que es cierto es que el desarrollo del sector,
queen el tilfimo afio ha crecido m~ de un 5%,

Las empresas forman a sus
distribuidores acerca de los
productos, el sector, tdcnicas
de venta y nuevas tecnologias

ha atra~do a un nuevo perfil de profesional:
mLs joven y con n~s formaci6n, con unaidea
de negocio clara, que se dedica a su proyecto a
fiempo complcto (hasta un 23% de los
profesionales actualmente).Y este nuevo
perfil valora m~s que nunca cualquier
herramienta que le ayude a maxirnizar su
trabajo para lograr su objefivo.
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ESTUDIOS ESPECIALIZADOS El cambio en la sociedad y el mercado exige una cualificaci6n cada vez
rn~s especffica en los vendedores. Un curso universitario responde desde hace tres a~os a esta dernanda.

Pasar por las aulas tambi n
abre la puerta del consumidor
Javier Expbsito. Maddd

La sociedad, a la par que el mercado,
ha cambiado sus necesidades. Y el
sector de la venta directa no ha sido
ajeno a este hecho. Unos clientes con
mayor informaci6n requieren de
unos comerciales m~is preparados y
mejor formados. Asl, esto ~imbito
cuenta desde hace tres afios con es-
tudios oficiales, ya que la Asociaci6n
de Empresas de Venta Directa
(AVD), junto a la Universidad Com-
plutense de Madrid (UCM),oferta 
curso de Gasfi6n y Direcci6n de Ne-
gocios de Venta Direct~

"Es el finico en Espafia y somos
pioneros an Europa an cuanto a su
tratamiento universitario, ya que
antes s61o habla algfin curso de Gra-
do Medio", afirma Jesfis Timoteo,
director de estos estudios. "En la
Asociaci6n Europea de Empresas
de Venta Directa nos 1o hen recono-
cido’, afiade. E1 program~ de 100
horas, se imparte de ocmbre a mayo
con cinco bores lectivas diaries y su
matrlcula cuesta 1.000 euros. La
media de cada promoci6n ha sido de
entre 15 y 20 estudiantes con un per-
fil tipo: personas de entre 25 y 35
afios, procedentes del mundo de la
venta directa en un 50% de los casos
y mayoritaria formaci6n universita-
ri~ ’~ienen del mundo de la publi-
cidad, la economla, el comercio, eto
c6tera", explica Timoteo.

La reciente penetraci6n de los es-
tudios en un ~rea que, en su concep-
ci6n cl~ica, era coto de personas sin
formaci6n especifica oblige a la pre-
gunt~ 2pot qu6 ahora? Timoteo res-
ponde: "Porque ha cambiado todo:

El curso ’Gestibn y Direccibn de Negocios de Venta Directa’ cuenta con 100 horas de formaci6n./COMPLUTENSE

la sociedad, las costumbres... En la
venta directa existen modos de ha-
car may americanos y, antes, an Eu-
ropa eso estaba real visto: se consi-
deraba algo extravagante. Ahora, la
genre tiene mayores conocimientos
y el mercado es m~ global", incide.

Pese al car~cter universitario del
curso, los conocimientos que reci-
ben los alurrmos no son exclusivos
pare personas que tengan una for-
maci6n superior previa. "Se trata de
un programa de posgrado de los m~is
sencillos, pare genre con formaci6n
de primer nivel", explica el director.
"El 50% de las materias son univer-
sitariasyelotro 50% son asignaturas
pmfesionales", concede. De esta for-

La matrfcula del programa
cuesta 1.000 euros y cada
afio se gradOan de media
entre 15 y 20 estudiantes

me, entre las primeras se encuen-
tran nociones b~icas de econom{a,
comunicaci6n, m~irkefing, psicolo-
gla o sociologla~ Y entre las segun-
des, se ofrecen t~cfflcas de venta di-
recta, lecciones pare realizer pre-
sentaciones en pfblico o para orga-
nizer reuniones.

Entre el profesorado tambi~n se
refleja esa complementaci6n entre

el mundo acad~mico y la realidad
pr~icfica de los contenidos del curso.
De esta forma, "alrededor de un
50% de los docentes", segfin Timo-
teo, proviene del mundo de la uni-
versidad, y el resto de la empresa.

A la par que la sociedad y las em-
presas dedicadas a este negocio, el
profesional ha mutado, y no s61o en
1o que a su formacidn se refiere: las
nuevas t~cnicas y el perfil del co-
mercial asl 1o corroboran. "Hace
una d6cada, el gran vendedor era un
tipo agresivo, que iba de puerta a
puerta y llegaba alas 15-20 visitas
diarias, con un punto embaucador",
resume Timoteo. "Pero ahora", con-
tinfla, "el mejor vendedor es el que

tiene care de bueno, el que es hones-
to, porque la gente, m~s que produc-
to, compra cortfianza", sostiene.

Ante el cambio de perspe~va, y
con unos estudios especificos, 2qu6
cua!idades debe presenter un buen
profesional? E1 director las resume
en tres: empatla, inteligencia y equi-
librio. "En cuanto al primer punto, el
vendedor debe generar confianza",
comenta. Sobre el segundo aspecto,
"debe tener un conocimiento del
clienteydel mercado y, paraello, ne-
cesita tiempo e inversi6n. Adem~s,
tiene que dominar hercamientas co-
mo las redes sociales", argumentK Y
en filfimo t6rmino, Timoteo explica
que el profesional "ha de set equili-
brado y justo: mantener un equili-

"Un buen vendedor debe
tener empat(a, inteligencia
y equilibrio’, afirma Jes0s
Timoteo, director del curso

brio entre el valor del producto qne
comercializa y su precio, porque eso
genera reputaci6n y confianza".

La adquisici6n de estas cualidades
a trav6s de unos estudios propios
contrasta con la imagen que se tenia
del vendedor hace una d~cada. "An-
tes, las personas se pon/an a vender
cualquier cosa: libros, recipientes
pare comida, productos de cosm6ti-
ca...", resume Timoteo. "Eso ha
cambiado mucho: estamos ante un
mundo nuevo que va en relaci6n
con la economla global", define.

El 6xito del programa ofrecido
pot la AVD y la UCM ha hecho que
la Universidad de Paris haya im-
plantado desde elpasado curso unos
estudios similares. "~ ratios centros
de Latinoam6rica hen contactado
con nosotros pare introducirlos’,
explica Timoteo. Pare el pr6ximo
afio acad6mico, la organizaci6n ha
rec$ido "rrffas de 100 preinscripcio-
nes", aunque espera que fmalmente
se queden en los 15-20 alumnos de
promociones anteriores. "Un nfime-
ro muy adecuado para estudios de
posgrado", concluye Timoteo.

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

ESPECIAL

146000

42136

Variable

708 CM² - 66%

10494 €

4

España

8 Junio, 2016


	RESUMEN DE MEDIOS: 8 DE JUNIO 2016
	Las universidades apuestan por la excelencia
	La US y UPO incentivan con apoyo económico y reducción de encargo docente a sus investigadores de excelencia
	Especialistas en riegos debaten en la US las últimas novedades tecnológicas y de innovación del sector
	El festival Contenedores propone un mapa sonoro de la ciudad
	Un festín de arte contemporáneo y a contramano en Contenedores
	Nueva programación en el medio natural 2016-17
	Citación para entrevistas de las Ayudas de Promoción
	Propuestas para hoy
	Convocatorias
	Plan para hoy
	Enlaces a noticias digitales
	SUPLEMENTO “SABER”
	Laboratorio,mesa y mantel
	Comprometidos conuna formación integral
	www.saberuniversidad.es
	Robots para explorar las alcantarillas
	Comienza la construcción del nuevo campus de la Orden de San Juan de Dios
	Obtienen bioplásticos a partir de residuos de guisantes

	COMUNIDAD UNIVERSITARIA
	Juan García Rodríguez, nuevo académico numerario
	Urbanismo islámico
	EDUCACIÓN
	Los pacientes podrán hacer consultas a sus médicos por videoconferencia
	Los médicos de familia...
	El declive irresistible de la universidad
	I+D en femenino
	«No habrá salto digital sin pacto por la Educación»
	Misoginia en la élite universitaria de EE UU
	Formación hacia el éxito
	Pasar por las aulas también abre la puerta del consumidor




